

Minerales bismutíferos de México; Los ópalos de México; Aclimatación de plantas en México, etc., etc. Hizo también varios descubrimientos en mineralogía, paleontología y botánica. Para honrar su memoria, en Guadalajara acaba de darse su nombre a la calle que antes se llamaba Cerrada de Jesús María. Lleva también su nombre un pueblo del Edo. de Jal. estación del F.C.C.

BARGO Y GUAPA. Islas situadas en la parte S. de la Bahía de Mulegé, cerca de la Punta del Coyote, y pertenecientes al Dto. S. de la B. Cfa. Están hacia los 26° 74' de Lat. N. y los 12° 46' de Long. O. del Mer. de Méx. Bargo es una isla rocallosa estéril, de una extensión de 6 hectáreas y 30 ms. de elevación. En Guapa la vegetación es muy abundante. Ambas están deshabitadas y son de propiedad nacional.

BARÓN Y MORALES (Tomás). Nació en la hacienda de Treinta, Tlaltizapán, el 21 de Diciembre de 1828; en 1853 recibió el presbiterado y el grado de Licenciado y doctor en teología en 1858. Fué cura de Cuernavaca, secretario de cámara y gobierno del Arzobispo de México, Don Pelagio Antonio de Labastida y Dávalos, prebendado de la catedral de México en 1869, preconizado 2º obispo de Chilapa en 7 de Abril de 1876 y consagrado el 25 de Junio del mismo año en la Colegiata de Guadalupe por dicho Arzobispo. La primera misa pontifical la celebró en las honras al general Santa Anna en aquella Colegiata.

BAROYECA. Mpalidad, y Villa Cab. de la misma, Dto. de Álamos, Edo. de Son. La Cab. está situada a 125 K.M. al N. de la Cab. del Dto. y una de las numerosas minas que se hallan en la Mpalidad, fué portentosa por la inmensa cantidad de plata que produjo a raíz de su descubrimiento en 1872. || Montañas situadas en la costa del Edo. de Son.; forman una pequeña sierra al N.E. de la parte media de la desembocadura del río Yaqui, y su principal cumbre tiene una altura de 1.000 ms. aproximadamente.

BARQUERA (Wenceslao Sánchez de la). Escritor (1779-1840). Nació en la ciudad de Querétaro y murió en la de México. En el *Diario literario de México*, primer periódico nacional que se comenzó a publicar en 1805, Barquera, todavía estudiante, comenzó a publicar sus primeras composiciones. Durante la guerra de In-

dependencia fué perseguido por la Inquisición, por la libertad con que públicamente manifestaba sus opiniones. En 1825, fué el principal promotor de que se solemnizara dignamente el 16 de Septiembre. Fué uno de los primeros redactores del Periódico Oficial del gobierno independiente, haciendo que se estableciera la oficina tipográfica en el Palacio Nacional. Sus composiciones literarias, filosóficas y políticas se encuentran en los periódicos de la época. Escribió algunas obras de derecho. Entre los muchos periódicos que fundó, se encuentra *El Correo de los Niños*, primero de su índole en México. Es el autor del primer discurso cívico que se pronunció con motivo del aniversario del 16 de Septiembre. Entre las muchas obras y periódicos que publicó citaremos los siguientes: *Filosofía de las costumbres ó educación física y moral del hombre y la mujer; Filosofía del amor; Discurso sobre la música; Semanario económico de noticias curiosas, etc., etc.; El Mentor mexicano; Balanza de Astrea; Ambigü municipal de Nueva España; Lecciones de política y derecho público para instrucción del pueblo mexicano; La Mosca parlera; Disertación económico-política sobre los medios de aumentar la población de los Estados Unidos Mexicanos, en su ilustración y riqueza; Tabla rural; Cártilla ó elementos de agricultura; La delincuente honrada ó Polibaquer, etc., etc.*

BARRA DE CHACALAPA. Litoral de la República, costas del Edo. de Oaxaca; mide 32 K.M. tiene mucha agua, tierras fértiles y bastante población.

BARRA NUEVA. Una de las barras importantes en la costa del Edo. de Ver. y situada en el Cantón de Misantla.

BARRA (La). Congregación de la Mpalidad, de Tampico, Edo. de Tam. situada en la orilla del mar y en la desembocadura del río Pánuco. En ese lugar se dieron principio el año de 1878 a los trabajos para la canalización del citado río. (Véase TAMPICO.)

BARRA PRINCIPAL. Nombre dado a la barra de Tabasco ó Frontera, formada por el río Grijalva. || Estrecho situado entre la isla del Carmen y la tierra firme en el Edo. de Cam.

BARRABÁS. Cerro en la margen derecha del río Tamesín y a la entrada meridional del valle de Jau-

mave, Edo. de Tams. || Con el mismo nombre ó el de Santiago se conoce otro cerro cortado a plomo por todos lados y con sólo dos veredas tortuosas para ascender, a unos 19 K.M. de Zirándaro, Edo. de Mich. || Cerro entre la fibra del Mexcala, y la cordillera que separa a éste de la costa, en el Edo. de Gro. En este cerro se fortificó Don Vicente Guerrero, después de retirarse de Zacatula, desalojado por las tropas de Armijo y de Marrón. Ese punto se convirtió en punto de apoyo para todas sus excursiones y estableció allí fundición de cañones, cuño de moneda y fábrica de municiones. En Mayo de 1819 dicho cerro fué tomado al asalto por el coronel realista Don José Antonio Echávarri, no encontrándose entonces Guerrero en el punto tomado y viéndose obligado, por la pérdida del mismo a pasar a la provincia de Michoacán.

BARRADAS (Expedición de).

Fué armada por el capitán general de la Isla de Cuba, Don Francisco Dionisio Vives, con el objeto de reconquistar México para la corona de España. La expedición estuvo al mando del brigadier español Isidro Barradas, quien desembarcó en Tampico al frente de cuatro mil soldados con bastantes pertrechos y armas para armar otro ejército numeroso, en caso de que se encontraran aliados. La fuerza expedicionaria, con la que se encontraba fray Diego Bringas, único mexicano que se adhirió a ella, desembarcó en Julio de 1829. Al mes siguiente la fuerza española había ocupado Tampico, Altamira y otros puntos cercanos, sin encontrar resistencia. El general Santa Anna fué nombrado general en jefe de las tropas mexicanas que debían salir al encuentro del invasor. Santa Anna envió la caballería por tierra, de Veracruz a Tampico, en tanto que él con la infantería, se embarcó en el mismo puerto, y desembarcó en Pueblo Viejo a principios de Agosto. Mientras tanto, el general Manuel Mier y Terán había marchado por el interior, hasta acercarse al invasor y fortificarse en las inmediaciones de Tampico. El 20 de Agosto emprendió Santa Anna el ataque de Tampico, donde estaba una parte de la fuerza española, pues el resto había ido a ocupar Altamira. El 9 de Septiembre Santa Anna intentó un asalto formidable, ya en combinación con el general Terán, y después de apoderarse del punto llamado Doña Cecilia, atacó el fortín de la Barra. Barradas, vién-

dose sin retirada posible, abandonado hasta del mismo capitán general de Cuba, y en una posición que no tardaría en ser tomada por las fuerzas mexicanas, capituló por medio de un convenio firmado en Pueblo Viejo (Véase Pueblo Viejo, convenio de) por el cual Barradas prometió solemnemente no tomar jamás otra vez las armas contra la república Mexicana.

BARRADAS (José). Uno de los jefes realistas que más encarnizadamente combatieron contra la independencia de México. Comenzó a distinguirse desde el principio de la guerra. En 1815 fué nombrado comandante militar de Apam, después de haberlo sido en otros puntos.

BARRAGÁN (Miguel). 15º Presidente de la República. Nació en el Valle del Maíz, Edo. de S. Luis Potosí en 1789. Entró al servicio de las armas; pronto fué ascendido, grado por grado, y perteneció al ejército Triguarante. Perseguido al principio de su carrera por haberse opuesto a la creación del imperio mexicano bajo el cetro de Iturbide, solo empezó a figurar en 1824, año en que fué nombrado por el gobierno, Comandante general de Veracruz, en el crítico tiempo en que el pabellón español flameaba en el castillo de San Juan de Ulua, único punto que quedaba a la Metrópoli de su antigua y extensa colonia mexicana. Barragán recurrió a su genio militar, en el que halló elementos, no sólo de defensa, sino que comenzó a combinar un plan para hacerse dueño del Castillo. (Véase BARANDA PEDRO SÁINZ DE.) El 5 de Noviembre del mismo año intimó la rendición en el término de veinticuatro horas, preparándose al asalto en caso necesario; se le contestó pidiendo una suspensión de armas y Barragán propuso una entrevista en un buque entre la fortaleza y la plaza; negose Copinger, que era el gobernador de Ulua, y a su vez propuso que Barragán pasase en la noche al castillo acompañado de algunos oficiales, ó enviase a éstos en su nombre, como se efectuó, acordándose la capitulación en catorce artículos que fueron ratificados el 18 de Noviembre de 1825. El Congreso del Edo. lo nombró Jefe político de Veracruz y siendo además Comandante general, con este doble mando introdujo grandes reformas, en la administración del puerto. En esa época ocurrió el pronunciamiento de Montañón, y como Barragán secundara aquel plan abortado, trató de fugarse por el mal éxito de la tentativa y fué aprehendido en

Manga de Clavo, arrestado en Uluá, y de allí conducido a los calabozos de la ex-Inquisición de México; y por último al puerto de San Blas donde se le obligó a embarcarse. Paso a Europa, y supo aprovechar su viaje, poniéndose al corriente de los grandes progresos de aquellos países y perfeccionándose en sus adelantos militares. Vuelto a México, recibió las demostraciones más lisonjeras de aprecio y bienvenida, y el gobierno quiso utilizar sus conocimientos, por lo que ocupó el Ministerio de Guerra, y desempeñó comisiones importantes en varias ciudades de la República. El presidente Santa-Anna le llamó al poder, y halló en él un auxiliar eficaz para el restablecimiento del orden. En ausencia de aquél se le nombró presidente, y tomó inmediatamente cuantas providencias eran de su alcance para corresponder a las obligaciones de su alto puesto. Cuando estaba más dedicado a la introducción de mejoras en los ramos de la administración, murió a consecuencia de una fiebre pútrida el 1º de Marzo de 1836. Barragán fué el que dió la última mano a la grandiosa obra de independencia mexicana y su nombre se halla inscrito en el salón de sesiones del Congreso.

BARRANCA. Mpalidad, del Dto. de Hermosillo, Edo. de Son., de escasa importancia. || Sierra secundaria situada en el mismo Edo. y de donde toma su nombre la Mpalidad, anterior. || Se denominan así otros muchos pueblos de poquísima importancia en los Edos. de Ilgo., Gro., Gto. Mich., Jal., N.L., Qro. Pue. y otros.

BARRANCA DEL COBRE. Nombre que en su curso superior recibe el río de Urique. (Véase URIQUE.)

BARRANCA DE CORONEO (Acción de). Ganada por los jefes insurgentes Ruiz y Alvarez, al capitán realista Martín Montero, el 16 de Octubre de 1815. El jefe realista fué hecho prisionero, pero al día siguiente fué libertado por las fuerzas de Llano.

BARRANCA DE JAMAPA (Acciones de). La primera fué dada por el coronel realista contra una fuerza insurgente al mando de Rincón, el 20 de Enero de 1814, habiendo obtenido el triunfo los realistas. La segunda fué dada por el jefe insurgente Rosains, que cargó temerariamente contra las tropas realistas de Corral y Montiel, no obstante que las suyas carecían de parque, y fué rechazado y su infantería casi total-

mente acuchillada. Este combate ocurrió el 27 de Julio de 1815.

BARRANCA DEL MUERTO (Acción de). Ganada por Ramón Corona a Manuel Lozada en ese punto de la sierra de Alica, el 25 de Diciembre de 1861. El combate fué muy reñido y al principio de él las tropas de Corona tuvieron que retroceder; pero al fin desalojaron al enemigo. La tropa de Corona se batieron sin haber tomado alimento durante muchas horas.

BARRANCA SECA (Acción de). Ganada por el general francés Lorenz y sus subalternos Márquez y Agustín Zires, al general mexicano Santiago Tapia y sus subalternos Miguel Negrete y José Justo Alvarez, el 18 de Mayo de 1862, cuatro días después de la desastrosa sorpresa del Borrego.

BARRANCAS. Una de las principales vías de comunicación en el Tor. de Tep. que atraviesa por Ahuacatlán e Ixtlán. || Cañada en el Edo. de Gro., a 634 ms. de elevación S.N.M.

BARRANCO. Nombre dado a muchos pueblos y ranchos de escasa importancia en los Edos. de Dgo., N.L., Tam., Zac., Sin., Jal., Chih. y Mich.

BARRANQUILLAS. Nombre de algunos ranchos en los Edos. de Jal., Mich. y Ags.

BARRAZA (José Loreto). Escritor (1787-1843). Nació en la ciudad de Santiago Papasquiaro (Durango). En 1815 ingresó a la Compañía de Jesús. Fué uno de los más ilustres profesores de filosofía del seminario de Durango, y un gran orador sagrado. En las exequias verificadas en la catedral de Durango por la muerte de Carlos, IV Barraza pronunció la oración fúnebre. Varias veces fué senador al Congreso general.

BARREAL. Nombre de algunas haciendas y rancherías en los Edos. de Ver. y N.L.

BARREDA (Gabino). Fundador de la Escuela Nacional Preparatoria y propagador del positivismo en México. Nació en Puebla e hizo sus estudios en México. Con el fin de perfeccionarse en los de medicina emprendió un viaje a París, a fines del año de 1847 y permaneció allí hasta 1851. En aquella época tuvo ocasión de asistir a algunas de las conferencias dominicales que en el Palais Royal daba Augusto Comte, que exponía entonces la parte religiosa de su sistema, y si

bien al principio no aceptó el espíritu de Barreda esas doctrinas, no dejó de llamarle la atención su moralidad. Sin embargo, reservó el examen que quería hacer de ellas para mejor ocasión y ya de regreso en México y durante los ocios que le permitía el ejercicio de su profesión, ya como médico práctico, y como profesor de Historia Natural en la Escuela de Medicina, se entregó a la larga y laboriosa meditación de las obras de Comte, para la cual, por otra parte, estaba ya preparado por sus grandes estudios científicos. Pronto se convirtió en celoso partidario y ardiente propagandista de esas doctrinas que en México apenas eran conocidas de muy escasas personas y eso casi solamente de nombre; y en su método y en sus principios fundamentales, fué el positivismo extendiéndose entre los numerosos alumnos de la clase de Historia Natural, por medio de los desarrollos orales a que las lecciones de esa ciencia daban lugar. Al mismo tiempo que la propaganda en la cátedra, ayudaron a ella las publicaciones de artículos en periódicos científicos, y gracias a estos medios lentos pero seguros, el método y espíritu positivos fueron aceptados por multitud de inteligencias que se entregaban a ellos casi sin sospecharlo. Por eso, cuando a la caída del Imperio de Maximiliano, el Gobierno de la República instalado en la Capital, quiso reorganizar la instrucción pública, todas las miradas se dirigieron al Dr. Barreda. Bajo su influencia se promulgó una ley que organizó los estudios superiores en el orden lógico de la jerarquía de Comte y conforme a su principio fundamental de complicación creciente y generalidad decreciente, aunque en las escuelas especiales se hicieron algunas concesiones a las ideas reinantes. En la que se designó con el nombre de Escuela Preparatoria y por la que debían pasar cuantos aspirasen a entrar en alguna escuela especial para obtener un título profesional, la reforma fué completa y sistemática. Ese plantel, en que se enseñaban todas las ciencias de la serie fundamental, desde las matemáticas hasta la biología en su orden rigurosamente jerárquico y de un modo profundo, fué puesto bajo la dirección del Dr. Barreda. La innovación que se introdujo y que causó profunda impresión fué no sólo la de enseñar la lógica como ciencia dogmática (condenada por Comte) sino aún por la circunstancia capital de haberla puesto como la última en el orden de los estudios. Fué, según dicen los bio-

grafos, que como no se quería enseñar solamente la lógica deductiva y puramente formal sino también y más particularmente, la inductiva, el reformador comprendió que esta tarea no sería verdaderamente fructuosa mas que cuando tal estudio se efectuara como un resumen dogmático de lo que se estaba acostumbrado a hacer en las diferentes ciencias. La opinión general en México, es que la regeneración de la Instrucción pública en el país fué obra del Dr. Barreda. Este hombre que como todos los de grandes méritos ha sido tan discutido, murió en México el 10 de Marzo de 1881. Fué Ministro Plenipotenciario de México en Berlín de 1878 a 1880. En 1904 el Gobierno del Edo. de Puebla le erigió una estatua y le declaró Benemérito del Estado. En 1906, el Congreso General decretó cuarenta mil pesos para que se le erija un monumento en la ciudad de México.

BARREDA (Pedro). Floreció a mediados del siglo xvii. Doctor en ambos derechos y catedrático de prima de leyes en la universidad de México. Fué fiscal de las reales Audiencias de Guatemala y Guadaluajara. Escribió *Representación legal documentada de los herederos de Doña Isabel Moctezuma, hija del Emperador Moctezuma, sobre su derecho al Estado y Señorío de Tacuba.*

BARRENO. Nombre de algunos ranchos en los Edos. de Chis., Mich., Qro. y Zac.

BARRIENTOS LOMELÍN (Pedro). Floreció a principios del siglo xvii. Chantre de la iglesia metropolitana de México, provisor y vicario general del mismo arzobispado y comisario apostólico de la Santa Cruzada; tomó posesión del obispado de Durango el 22 de Dbre. de 1656 y falleció el 18 de Octubre de 1658.

BARRIENTOS (Pedro). Dominicano portugués. Fué fundador del convento de Ciudad Real de Chiapa, en cuya iglesia está enterrado. Murió a fines del siglo xvi y dejó escritas en lengua india *Instrucciones y lecciones veterinarias.*

BARRIGA DE PLATA. Cerro elevado al S. del pueblo de San Andrés de la Cal, Edo. de Mor., y que constituye una de las eminencias de la cordillera que separa los planes de Cuernavaca de las campañas de Yau-tepec, en el mismo Edo. || Llevaba el mismo nombre un mineral de la Sierra de Catorce, Edo. de S.L.P.

BARRIL. Nombre de ranchos en

los Edos. de Coah. y S.L.P. || Cerro al O. de Villa de Juárez, Dto. de Monclova, Edo. de Coah.

BARRILLA. Río del Cantón de Minatitlán, Edo. de Ver. que desemboca en el Golfo de México. || Isla en el mismo Golfo, litoral de dicho Edo.; está formada por el mar y un brazo del Coatzacoalcos y tiene una extensión aproximada de 20 K.M.

BARRIO. Nombre de algunos pueblos de escasa importancia y de ranchos en los Edos. de Sin., Jal., Mich. y Oax. || Río del Edo. de Oax., Dto. de Juchitán; nace en el cerro de la Banderilla y desagua en el Citlani.

BARRIO NUEVO. Hermosa cascada que forma el río Blanco en el cantón de Orizaba, Edo. de Ver. (Véase BLANCO.)

BARRIOS (Andrés de). Conquistador. Uno de los mejores soldados de Cortés. Recibió la mitad del señorío de Metztlán, donde se estableció y murió.

BARRON. Río del Edo. de Sin.; desemboca a unos 14 K.M. al S. del puerto de Mazatlán. En tiempo de secas es navegable sólo para botes y canoas. || Llevan este nombre varios pueblos de escasa importancia y ranchos en los Edos. de Gto., Sin., Mex. y N.L.

BARRON ESCANDÓN. Mpalidad del Dto. de Cuauhtémoc, Edo. de Tlax., con 4 180 hab. || Villa cab. de la misma Mpalidad, con 2 530 hab.; está a los 19°25' de Lat. N. y 99°39' de Long. E. del Mer. de Méx. Clima frío y sano.

BARTOLACHE (José Ignacio). Médico y químico. Nació en Guanajuato el 30 de Marzo de 1739. Estudió en el colegio de San Ildefonso, y así que se hubo recibido de médico, se distinguió tanto por sus trabajos en la profesión como por sus conocimientos en química y en otras ciencias naturales. Murió el 9 de Junio de 1790. Escribió entre otras cosas, *Lecciones matemáticas; Instrucción para la cura de las viruelas y Observaciones astronómicas del paso de Venus por el disco del Sol*, las cuales hizo en compañía del sabio Alzato y que después de ser publicadas en México, fueron reimprimadas en París por disposición de la Academia de ciencias francesa.

BASAC ó BASACIO (Arnaldo). Francés de nacimiento y religioso franciscano de la provincia de Aquí-

tania, de la cual pasó en 1530 a México. Fué uno de los fundadores del Colegio Imperial de Santa Cruz de Tlaltelolco, y enseñó música a los indios de Cuautitlán y pueblos inmediatos. Escribió *Sermones en lengua mexicana* y *Evangelios y Epístolas de las misas de todo el año, traducidos a la lengua mexicana* de los que se conservaba un ejemplar en el Colegio de San Gregorio de México.

BASALDÚA (Juan Manuel). Jesuita, natural de Michoacán. En 1702 pasó a la península de la B. Cfa. y allí fundó el pueblo de Santa Rosalía.

BASALENQUE (Diego). Agustino. Floreció a fines de siglo xvi y escribió diccionarios muy copiosos del idioma mexicano, y del pirriela ó matlaltengo. Fué poeta latino, filósofo, teólogo y doctor en ambos derechos.

BASASEACHIC. Arroyo que en el Edo. de Chih. forma el curso superior del río de Candameña ó del Agua Caliente, y en el cual se encuentra la hermosa cascada de su nombre, que mide muy cerca de 270 ms. de altura siendo por tanto una de las más altas del mundo.

BASES ORGÁNICAS. El 12 de junio de 1843 fué sancionada por el Gral. Don Antonio López de Santa Anna, la nueva Constitución, a la que se dió el título de *Bases Orgánicas*, por las cuales se restablecía el sistema de gobierno central aunque sobre principios más razonables y liberales que los que contenían las siete leyes de 1836.

BASÍLICA DE GUADALUPE. (Véase GUADALUPE HIDALGO.)

BASÍLICA DE PUEBLA. (Véase CATEDRAL DE PUEBLA.)

BASIS. Pueblo de la Mpalidad de San Dimas, Partido del mismo nombre, en el Edo. de Dgo. || Pueblo de la Mpalidad de Otaez, Partido de Santiago Papasquiaro, Edo. de Dgo.

BASSOCO (Antonio de Basso-co, conde de). Comerciante español muy acaudalado que dejó al morir más de \$ 2 000 000. Fué regidor varias veces; durante la calamidad del hambre en 1786, se le encomendaron las compras de maíz y la construcción del camino desde México a San Angel, para ocupar y mantener a la mucha gente que emigraba de sus pueblos. Dicen sus biógrafos que en más de una ocasión prestó importantes sumas de dinero gratuitamente

A sus expensas se edificó el colegio anexo al convento de la Enseñanza, en el que se gastaron más de \$ 110 000. En 1807 se le nombró tesorero de la Casa de Niños Expositos, más vulgarmente llamada « La Cuna » y muchas veces suplió fondos al Establecimiento para que pudiera sostenerse. También a sus expensas se edificó el templo de Loreto, en el cual se habían invertido hasta el día de su fallecimiento, \$ 217 194 y que se continuó por su esposa. Las sumas de dinero que prestó, sin interés ninguno, tanto al Gobierno de la metropoli como a los de Nueva España, ascendieron a \$ 1 854 535, y la de los donativos a \$ 125 000. A la edad de 72 años admitió el mando del 2º batallón de patriotas de Fernando VII, formado con motivo de la guerra de Independencia, y murió el 26 de Noviembre de 1814. Lleva el nombre de Bassoco una estación del F.C.N. en el Edo. de Méx.

BASÚCHIL. Río aduente del Papigóchic, en el Edo. de Chih. || Estación del F.C. de Chih. al Pacífico, a 194 K.M. de la Cap. del mismo Edo.

BATA. Cerro en la falda S. del llamado de Aranda, en el Edo. de Méx.

BATACOSA. Mpalidad, y pueblo Cab. de la misma en el Dto. de Alamos, Edo. de Son. Son de escasa importancia tanto la Mpalidad, como su Cab.

BATALLA ECLESIASTICA. Los religiosos franciscanos de la parroquia de San José, de México, tenían la costumbre de ir anualmente en procesión a Santa María la Redonda a celebrar la fiesta titular de aquella iglesia. El 15 de Agosto de 1559, yendo con su procesión en la forma acostumbrada, al llegar a las inmediaciones de la iglesia, se encontraron con multitud de clérigos que les impidieron el paso. De las injurias pasaron a los hechos y se empuñó una verdadera escaramuza, tomando los indios parte por los frailes y algunos españoles por los clérigos. Resultaron dos muertos y varios heridos. Como remedio se puso en la cárcel a los cuatro alcaldes de los cuatro barrios principales de la ciudad.

BATAMOTAL. Congregación en el Dto. de Guaymas, Mpalidad del mismo nombre, en el Edo. de Son. Es estación del F.C. de Sonora.

BATÁN. Pueblo de la Mpalidad, de Zapopan, Cantón de Guadalajara,

Edo. de Jal.; situado a lo largo del riachuelo de los Colomos. En él se estableció la fábrica de papel de su nombre. || Llevan la misma denominación varias haciendas y ranchos en los Edos. de Méx., Pue., Qro. y Tlax. || Río del Edo. de Qro. llamado también Pueblito. (Véase PUEBLITO.)

BATARAPA. Arroyo afluente del río Norogáchic, Mpalidad de Morelos, Dto. Andrés del Río, Edo. de Chih.

BATEA. Laguna situada cerca de la hacienda de Corrales, en el Mpio. de Sombrerete, Partido del mismo nombre, Edo. de Zac. || Cerro al S. del valle de Santiago, Edo. de Gto. || Llevan este nombre varios ranchos y minerales de los Edos. de Mich., Zac. y Jal.

BATEPITO. Río del Edo. de Son. formado por los arroyos y ríos de Fronteras, Cuquiarachi y Bavispe, y se une al de Soyopa para formar el Yaqui. || Pueblo situado en la orilla del río mencionado.

BATETECARI. Laguna y arroyo en el Dto. de Sinaloa, Edo. de Sin., al E. de Tamazula.

BATOPILAS. Mpalidad del Dto. Andrés del Río, Edo. de Chih., con 14 187 hab.; su riqueza principal consiste en la minería que ha hecho famoso su nombre. Fué descubierta el distrito minero de San Pedro de Batopilas en 1632 y la geología de su valle es extraordinaria é interesante; al través del granito que allí, como en todas partes, no encierra ninguna veta permanente, corre una faja de diorita de 30 millas de largo hasta Morelos, y de una y media de ancho; esta faja contiene numerosas hendeduras llenas de espato calizo; arriba del nivel del agua, los minerales son cloruros, bromuros y yoduros de plata, mientras que debajo de él, son diversos sulfuros de plata (con rosicler, argentina, etc.), y todavía más abajo viene la plata nativa, forma del metal que ha hecho célebre a Batopilas. De la mina « Carmen » el minero Sr. Bustamante sacó de 1790 a 1820, \$ 30 000 000 y de la mina « Los Tajos » sacó en solo el año de 1820, \$ 20 000 000. En 1905 las minas del Dto. donde se encuentra Batopilas, produjeron unos \$ 3 000 000 en oro y plata; en Batopilas las principales minas en explotación fueron las de Santo Domingo, la Gloria, el Diamante, la Descubridora, el 4 de Julio y otras. Por esta Mpalidad, pasa el río de su nombre que en ella recibe como afluentes los arroyos de la Cebadilla, de Rancho Viejo, de San

Roque, de Citurachic, de Cusihiurachic, de Munerachic, de Dolores, de la Yerbuana y de los Tachos, así como los ríos de Guachochochic y de Sinforosa. En Batopilas existen además fábricas de velas estearicas, de hielo, de aguas gaseosas y una tenería. El comercio es de alguna importancia; hay varias haciendas y gran número de ranchos; pero la ganadería está poco desarrollada. || Mineral cab. de la Mpalidad. anterior, y del Dto. en que ésta se encuentra; con 3327 habs; está situado entre los cerros de las Animas, de los Frailes, del Púlpito y del Algarín y en las márgenes del río de su nombre; posee regulares casas consistoriales, agua entubada, edificios para escuelas públicas, rastro, mercado, etc. || Río en la Mpalidad. de su nombre; corre en ella del N.E. al S.O. y después de recibir el nombre de Río Verde, al pasar por la mesa del Tepetate, se une al río de San Miguel, que viene del Dto. Mina, en el mismo Edo. y que al penetrar en Sin. se denomina del Fuerte; debe su nacimiento a las filtraciones que produce la cenagosa meseta del Bajío de San Miguel, en la misma Mpalidad.; recorre con su nombre un trayecto de 120 K.M. y sus avenidas son torrenciales de Julio a Septiembre y de Diciembre a Febrero. Es tributario, como todos los del Dto. de Andrés del Río, del río Fuerte.

BATOPILILLAS. Pueblo de la Mpalidad. de Uruachic, Dto. Rayón, Edo. de Chih.

BATOSEGACHIC. Pueblo de la Mpalidad. de Guazapares, Dto. Arteaga, Edo. de Chih.

BATUC. Mpalidad. del Dto. de Ures, Edo. de Son. de escasa importancia, pues apenas excede su población de 1400 habs. Pueblo de Opatas tegüis, cab. de la Mpalidad. anterior, a 92 K.M. de la Cab. del Dto.; clima caliente.

BATUCO. Sierra del Edo. de Son al N. del pueblo del mismo nombre, entre los ríos de Sonora y de Soyopa,

BAUTISTA (Fray Juan). (1555-1613). Escritor. Nació en la ciudad de México de padres españoles. Fué profesor del historiador Fray Juan de Torquemada. Abrió los cimientos del templo franciscano de Santiago Tlatelolco de México (hoy prisión militar). Se dedicó a estudiar la lengua mexicana; fué en ella un maestro consumado y Torquemada le consagra un largo elogio en el tomo tercero de su *Monarquía Indiana*. Hizo una traducción

del Kempis a la lengua mexicana y escribió para los indios muchos opúsculos religiosos en dicha lengua.

BAUTISTA Y SENESCAL (Marina). Fundadora y abadesa del convento de la Purísima Concepción en Mérida de Yucatán. Tomó posesión de dicho convento en 22 de Junio de 1596.

BAUZARIGAMES. Tribu de indios con los que, en unión de otras, el año de 1673, se fundó por Manuel de La Cruz, una Misión que es hoy la Villa de Buenaventura, Mpalidad. del mismo nombre, Dto. de Moclova, Edo. de Coah.

BAVIÁCORA. Mpalidad. y pueblo cab. de la misma en el Dto. de Arizpe, Edo. de Son. 3550 habs. en la Mpalidad, y 1600 en la cab. || Sierra del Edo. de Son. en el Dto. de Arizpe que con otras forma una cordillera de las que constituyen la parte montañosa del Edo.

BAVISPE. Mpalidad. del Dto. de Moctezuma, Edo. de Son. 1600 habs. || Pueblo cab. de la misma, a los 30° 28' de Lat. N. y 99° 43' de Long. O. del Mer. de Méx. Se encuentra a 176 K.M. al N.O. de la Cab. del Dto., y sobre el río de Badepito, afluente del Yaqui. Posee extensos terrenos de muy buena calidad, pero ha sufrido mucho con las depredaciones de los indios rebeldes. || Río del Edo. de Son. que unido con los de Frontera y Cuquiarachic, forma el de Badepito. Nace en las montañas de la Sierra Madre, al S.E. del pueblo que le da su nombre.

BAYONA. Nombre que impropia-mente dieron algunos hidrografos americanos, al río de las Cañas, que sirve de línea divisoria entre el Edo. de Sin. y el Ter. de Tep. (Véase CAÑAS).

BAYÚS. Nombre de arroyos que desembocan por la costa occidental de la laguna de Tamiahua, Edo. de Ver. (Véase TAMIAHUA).

BAZ (Gustavo). Escritor (1852-1904). Nació en la ciudad de México. Colaboró en los principales periódicos políticos y literarios de México, desde 1870. Diputado en 1876. En 1880 ingresó a la carrera diplomática, con el carácter de agregado a la Legación Mexicana en Francia. Nuevamente diputado en 1886, se dio a conocer como orador parlamentario. En 1890 volvió a París, como primer secretario de la Legación Mexicana y después Encargado de negocios. Murió

en París, desempeñando ese cargo. Dejó varias obras de Biografía, Historia, Viajes, y algunas obras dramáticas. De estas últimas, la titulada: *Celos de Mujer*, se representó en México en 1876.

BAZ (Juan José). Hombre público. Nació en Guadalajara, Edo. de Jal. el 24 de Junio de 1820. Hizo sus primeros estudios en las escuelas lancasterianas y los continuó en el Seminario conciliar de la capital de la República. Desde 1838, empezó a figurar en la escena política, afiliado en el partido radical dirigido por Gómez Farias. En 1846 predicó en los clubs y reuniones públicas la abolición de los fueros, la desamortización de bienes eclesiásticos y la tolerancia de cultos; en ese mismo año fué nombrado por el vice-presidente de la República Farias y su ministro Juárez, gobernador del distrito de México, a causa de que nadie se prestaba a firmar un decreto del Congreso, que quitaba al clero veinte millones para sostener la guerra con los Estados Unidos. Al año siguiente tomó participación muy activa como jefe de Estado mayor y de guardia nacional en los combates que sostuvo el ejército mexicano contra el americano en el Valle de México y mientras duró la ocupación de la capital por el general Scott, desempeñó primero el cargo de Jefe político de Tasco, y después el de asesor de artillería en Querétaro. Durante la administración del general Arista, figuró como regidor del Ayuntamiento de México, del que era presidente Lerdo de Tejada. Esa corporación fué disuelta por orden superior, y a poco tiempo el partido liberal colocó en la presidencia al General Santa-Anna. Este nombró a Baz en 1853 asesor de la comandancia militar de México, empleo del que al siguiente año fué destituido porque sentenció en contra de los apoderados de la esposa de Santa-Anna, en un pleito en el que se versaban grandes intereses, y porque también votó en contra de la permanencia de dicho general en el poder. Santa-Anna le desterró, y permaneció en Europa hasta que triunfó la revolución de Ayutla y pudo volver a su patria. Se le nombró Consejero de Estado por Colima, Juez del Distrito de la Capital, y después por el Presidente General Álvarez, gobernador del Distrito Federal. En este puesto fué donde conquistó la celebridad. Con una energía suma persiguió a los bandidos que infestaban la capital y sus alrede-

dores, proporcionó recursos al gobierno para que combatiere las fuerzas de la reacción, desbarató multitud de conspiraciones clericales, redujo a prisión al cabildo eclesiástico de México, abrió en una noche la calle de la Independencia a través del convento de San Francisco, y organizó la guardia nacional. Era partidario de una dictadura liberal; pero, disgustado con el General Comenfort por la diversidad de ideas de ambos, se separó del Gobierno del Distrito y ocupó un escaño en el primer Congreso constitucional. Un día fué llamado por Zuloaga y Payno, quienes quisieron contar con su ayuda en un pronunciamiento reaccionario; pero él, en vez de prestarse a ello, se dirigió al Congreso, y en sesión pública denunció los proyectos de aquellos dos personajes; no contento con esto, hizo que el Estado de Veracruz no secundase aquel movimiento; y a duras penas escapó de México y se dirigió a Querétaro a unirse al ejército de la coalición de los Estados, que fué deshecho más tarde en la batalla de Salamanca. Una violenta y dolorosa enfermedad le hizo volver a México, en donde fué reducido a prisión por el presidente Zuloaga. De México huyó para Morelia, donde fundó y redactó un periódico titulado: *La Bandera Roja*, en el cual defendió los principios liberales más avanzados y sostuvo las leyes de reforma que expidieron por esos días Juárez, Ocampo, Ruiz y Lerdo, en Veracruz. Después del triunfo de la reforma, volvió a desempeñar el cargo de Gobernador de México, y después que fué ocupada esta ciudad por el ejército invasor, se dirigió al Estado de Michoacán, y más tarde a Nueva York, donde perteneció a la junta mexicana instalada para auxiliar a los patriotas que combatían en México por la independencia y la integridad de la patria. Deseando tomar una parte activa en los sucesos de la guerra, formó una expedición que naufragó en las costas de la Florida; entonces se dirigió a Matamoros y atravesando el territorio mexicano, desde la frontera hasta el valle de San Martín, fué a unirse al Gral. Díaz quien le nombró asesor del ejército de Oriente. Con tal carácter asistió a los sitios de Puebla y México, y fué nombrado nuevo Gobernador de la capital, después del triunfo completo de la República. Fué ministro de Gobernación en 1876. Durante su última administración se dedicó a hermosear la capital, a abrir calles — entre otras la del Cinco de Mayo —

y escuelas. A él se deben la fundación de la casa de asilo conocida con el nombre de Tecpan de Santiago, hoy Escuela Industrial de Huérfanos, y la del periódico oficial del Gobierno del Distrito. Nunca abandonó las filas del partido liberal exaltado, por cuyas ideas sacrificó su bienestar y parte de su fortuna. Murió en la ciudad de México, el 22 de Octubre de 1887.

BAZAINE (Francisco Aquiles). Mariscal de Francia. Uno de los personajes más notables durante la intervención. Llegó a México con el ejército expedicionario, militando a las órdenes del general Forey, y cuando no era más que general. El día 1 de Octubre de 1863, el general Forey fue llamado por Napoleón a Francia, y Bazaine quedó con el mando en jefe del ejército expedicionario, que conservó durante el resto de la intervención, de manera que toda la campaña a partir de esas fechas, fué obra, directa ó indirecta, suya. Ejerció de hecho el gobierno hasta la llegada de Maximiliano, y aun durante el gobierno del archiduque, tuvo gran influencia en la marcha política y administrativa del imperio. Personalmente ocupó algunas de las plazas más importantes, como la de Guadalajara el 7 de Julio de 1864, y la de Oaxaca, por rendición del general Porfirio Díaz, el 9 de Febrero de 1865. El 26 de Junio de 1865 contrajo matrimonio con Doña Josefa Peña y Azcárate, nieta de D. Juan Francisco Azcárate. Como premio a sus servicios durante la campaña de México, fué ascendido por Napoleón III al grado de mariscal, al más alto del ejército francés. Cuando se recibió orden de desocupar el territorio mexicano, Bazaine tuvo diferencias con Maximiliano, con quien acabó por romper totalmente. Bazaine salió de México a la cabeza de las últimas tropas francesas el 5 de Febrero de 1867. Antes de embarcarse, escribió una última carta a Maximiliano, recomendándole que abdicara y se marchara á Europa. Vuelto á Francia, figuró en la guerra franco-prusiana, y fué acusado de traición y sentenciado á presidio. Se fugó de la prisión en la isla de Santa Margarita, en Agosto de 1874, y murió en Madrid en Septiembre de 1888.

BAZONOPITA. Río del Dto. Mina, Edo. de Chih., que desemboca en el río de San Miguel ó de Guárichic.

BEATA. Nombre de algunos ran-

chos en los Edos. de Jal., Gto., Mex. y Mich.

BÉCAL (desfiladero). Mpalidad. del Partido de Heeclechakán, Edo. de Cam. con 2,000 hab. || Pueblo cab. de la misma con 1,700 hab.; clima caliente; dista de la Cap. del Partido, 34 K.M.

BECERRA Y JIMÉNEZ (Lic. José María Luciano). Nació en Jalapa el 12 de Diciembre de 1784; en sus estudios se distinguió sobremanera; recibió el grado de doctor en teología por la Universidad pontificia de México; fué diputado suplente por las cortes españolas en 1820 y propietario por Puebla de 1821 á 1823, y concurrió como diputado del Estado de Veracruz al Soberano Congreso Mexicano y al Constituyente de la Nación; fué consejero del gobierno del Estado dos veces y otra senador en el congreso general. Nombrado Ministro de Justicia y Negocios eclesiásticos el 7 de Enero de 1846 desempeñó ese puesto hasta el 20 de Julio de igual año siendo Presidente de la República el General Paredes. Fué preconizado obispo de Chiapas desde 1839 y se consagró en Oaxaca en Diciembre de 1848. En Septiembre de 1852 fué preconizado Obispo de Puebla á donde llegó en 1853. Publicó muchas pastorales y otros escritos religiosos. El General Santa Anna le dió la condecoración de comendador de la orden de Guadalupe. Murió en Puebla el 21 de Diciembre de 1854.

BECERRA (José Javier). Originario de Puebla y colegial de San Ildefonso de México en 1725; fué Doctor en ambos derechos y decano de todos los doctores de su Universidad; abogado de la Real Audiencia y de Presos del Santo Oficio; Inquisidor ordinario por la diócesis de Nicaragua, Guatemala, Guadalajara y México; Vicario general de este Arzobispado; Consultor y Canonista del IV Concilio Provincial Mexicano; escribió varias poesías latinas y disertaciones.

BECERRA (Juan). Hermano de José Javier; fué notario oficial mayor del Tribunal de Capellanías y Obras pías de México; escribió en prosa y verso.

BECERRA TANCO (Luis). Políglota. Nació en Tasco en 1692, y adquirió su inmensa instrucción á costa de inauditos esfuerzos y fatigas. Supo con perfección las lenguas hebrea, griega, latina, italiana, francesa, inglesa, portuguesa, española, mexicana

y otomí, y dió lecciones públicas de estas dos últimas. Enseñó matemáticas en la Universidad de México y fué por varios años cura párroco del arzobispado. Fué poeta, orador, filósofo, químico y físico, maravillando á sus contemporáneos por lo aventajado que era en todas estas materias. Murió en 1672 y dejó: *Felicidad de México en la admirable aparición de la Virgen María Nuestra Señora de Guadalupe*. México, 1666, en 4^o, y reimpressa después varias veces.

BECERRO. Nombre de algunos ranchos de los Edos. de Gto. y Jal.

BECHI y MONTERDE (Agustín). Nació en Veracruz; fué seminarista de San Ildefonso de México en 1728 y más tarde Abogado de la Real Audiencia y de Presos del Santo Oficio; doctor en cánones y leyes y decano de la Universidad.

BEISTEGUI (Concepción). Dama caritativa de una de las familias más distinguidas de México. Murió el 18 de Febrero de 1870, y dejó un legado muy cuantioso para la fundación del hospital que lleva su nombre (Véase HOSPITALES DE MÉXICO).

BEJARANO. Uno de los picos más altos de la Sierra de Tamaulipas, Edo. del mismo nombre. || Nombre de ranchos en los Edos. de Oax. y de Tam.

BEJARANO (Fernando). Dominico, natural de Oaxaca. Floreció á fines del siglo xvii. Pasó la mayor parte de su vida entre los indios mijes y dejó escrito un *Vocabulario y sermones* en lengua mije. Murió el año de 1703.

BEJUCO. Río afluente del de San Pedro, en Tep. || Río del Dto. de Cuicatlán, Edo. de Oax. || Nombre de varios ranchos en los Edos. de Chis., Gro., Mich., y Ver.

BELAUNZARÁN (José María de Jesús). Nació en la ciudad de México el 31 de Enero de 1772; recibió el hábito de San Francisco en 1789, y en 1796 el presbiterado. Hallándose en Guanajuato el año de 1810, con el empleo de ministro de Terceros, impidió por su presencia y sus exhortaciones que se llevase á cabo por el conde de la Cadena, Don Manuel Flon, la bárbara orden de degüello general que mandó tocar Calleja para que sus tropas pasasen á cuchillo á cuantos pudiesen con motivo de los asesinatos de los españoles encerrados en el castillo de Granaditas. Sin embargo, no lo evitó del todo pues

ya se había llevado á efecto el mandato sanguinario en varias gentes inermes que se hallaban desde Valenciana hasta el barrio del Roque. Quedó Belanzarán encargado de la parroquia de Guanajuato; desempeño otros puestos de importancia en la iglesia hasta que en el primer consistorio de Gregorio XVI, el 28 de Febrero de 1831 fué preconizado obispo de Linares. Fué consagrado el 17 de Julio del mismo año y prestó juramento la víspera en el Palacio Nacional ante el Vice-Presidente de la República Don Anastasio Bustamante, juntamente con el Sr. Portugal, obispo electo de Michoacán. Escribió mucho, aun sobre materias políticas y se citan su Exposición contra la ley de 17 de Enero de 1833 dada por Don Valentín Gómez Farias y por la cual se abolían las sacristías mayores; otra á la legislatura de Nuevo Leon sobre el derecho de obveniciones; una contestación al Gobernador de Coahuila y Texas sobre los diezmos, y otras que dieron motivo á que fuese desterrado de Nuevo Leon en 1834. Dirigió á Santa Anna representaciones pidiendo la derogación de las leyes dadas por su antecesor, insistiendo en ello varias veces, y puede decirse que fué un verdadero obispo de combate. Renunció á su obispado por segunda vez en 1838, y vino á México residiendo algún tiempo en el convento de San Cosme y luego en los de San Diego y San Francisco, viviendo como un verdadero religioso á expensas ajenas. El general Santa Anna le condecoró con la cruz de Comendador de la orden de Guadalupe y le nombró su consejero honorario. Dejó muchos escritos sin publicar, entre ellos algunas poesías. Murió el 11 de Septiembre de 1857. El fué quien consagró la Catedral de Monterrey, el 3 de Junio de 1833.

BELCHER. Punta de la B. Cfa.; es una prolongación bastante larga de esa Península que, entre Cabo Corso y Punta Entrada, forma el lado S.O. de la Bahía Magdalena.

BELEM. Nombre de algunos pueblos de escasa importancia en los Edos. de Méx., Son., Chis., Coah., Jal. y S.L.P.

BELEM (Prisión de). Véase *Prisiones*.

BELEM (Mercedarios de). Más allá de donde está ahora el edificio llamado Belem todavía vulgarmente y casi dentro de la laguna, que entonces llegaba cerca de la ciudad de México, vivía una india, María Clara,

ñeña de algunas casitas y huertas y de una pequeña capilla. Aficionóse á los P.P. mercedarios que por allí pasaban, ofreciéndoles que ella los mantendría si fundaban un convento, y tanto hizo que los religiosos aceptaron, estableciendo en 1626 una pequeña casa con cinco ó seis sacerdotes, que se ocupaban en la catequización de los indios de los contornos. María Clara cumplió su palabra durante once años; pero en 1637 casó con un sujeto que le gastó todo su caudal, dejándola sin bienes y al pequeño convento sin subsistencia. Los religiosos se mantuvieron de limosnas, hasta que el clérigo Don Antonio Ortiz les ofreció la casa y sitio en que se estableció el convento. Entonces un indio llamado Juan Marcos, les dio cuanto tenía y se dedicó con su familia á servir á los frailes. Doña Isabel de Picazo contribuyó principalmente con su caudal para la nueva obra. En el capítulo que estos frailes celebraron en 1686, determinaron formar en Belem un colegio para los religiosos de la Orden, idea que se puso en planta en Abril de 1687, abriéndose el establecimiento con el nombre de colegio de San Pedro Pascual. El colegio, antes de 1861 poseía fincas por valor de 50000 pesos y desapareció con la Reforma, sirviendo por algún tiempo de Asilo de Mendigos.

BELICE. Posesión inglesa, cuyo territorio formó parte del de la República. Se encuentra al S.E. de la península de Yucatán, y toma su nombre del capitán Wallace, jefe de los filibusteros y contrabandistas que penetraron hasta las márgenes del Río Hondo, á fines del siglo xvii. Este nombre degeneró en Wallix y por último en el actual. La formación de Belice se debió á un permiso que el gobierno colonial concedió á Inglaterra para la explotación de maderas y sus límites quedaron demarcados por el tratado de paz definitivo concluido entre el rey de España y el de la Gran Bretaña, que se firmó en Versalles el 3 de Noviembre de 1783. Actualmente rigen los tratados celebrados entre el Gobierno mexicano y el inglés en 8 de Julio de 1893 y adicionado el 7 de Abril de 1897; por el cual se señaló el límite entre la República y la Colonia inglesa. Belice tiene de 27 á 30 000 hab. compuestos de europeos, criollos, negros é indios; el agua potable es muy escasa, el clima malsano y la tierra poco fructífera; su

suelo está regado por multitud de ríos y lagunas y hacia el S. se levanta una pequeña cordillera de 1 000 ms. de altura S.N.M., que se internea en Guatemala y se llama Cockscomb. Sus ríos más notables son el Río Hondo, en sus límites con el Ter. de Q. Roo., el Sibun, el Río Nuevo, el Viejo ó Belice, el Yalbac y otros; entre sus islas son de mencionarse la de Ambergris y la de Terranof, en el mar Caribe. En cuanto á sus producciones son el palo de tinte, maderas de construcción, zarzaparrilla, goma elástica, algodón, caña de azúcar y maíz. Está administrada la Colonia por un gobernador ó Superintendente investido de atribuciones civiles y militares y divide su autoridad con una Corte de siete miembros electos. Como poblaciones más notables hay que citar Belice, Corozal, antiguo pueblo yucateco en la laguna de su nombre; Orange Walk y Ellover. Llámase también á Belice, Honduras Británica. Este Territorio dió mucho que escribir en una época, para demostrar los derechos que podía tener México, sobre él; pero desde el último tratado se ha concluido por comprender que el dominio inglés sobre esa porción de tierra es un hecho consumado.

BELTRÁN. Hermosa barranca en la falda del Nevado de Colima, en el Cantón de Zapotlán, Edo. de Jal. Sus aguas afluyen al río Tuxpan, que después forma el Coahuayana.

BELTRÁN Y BARNUEVO (Luis). Originario de Zacatecas, y colegial de San Ildefonso de México desde 1744; Prebendado de la Colegiata de Guadalupe; escribió varias poesías latinas, sermones, y otras obras religiosas.

BELTRÁN (Pedro). Religioso franciscano. Nació en Yucatan y floreció en el siglo xviii. Escribió en lengua maya muchos opúsculos religiosos.

BELTRÁN ALZATE (Simon Esteban). Orador sagrado (1620-1670). Nació en la ciudad de México; pronunció la pieza oratoria el día de la dedicación de la Catedral de México. Pocos días después de su fallecimiento llegó de España la noticia de haber sido nombrado Arzobispo de Manila.

BELVEDERE. Isla situada en el estero del Artillero, Bahía de Mazatlán, Edo. de Sin. En ella se encuentra el Lazareto y es propiedad municipal.

BELLAVISTA. Nombre de varios ranchos y haciendas en los Edos. de Gto., Jal., Méx., Mich., Yuc. y Zac.

BEN ó BENJAMIN. Roca muy peligrosa, ahogada en 3 á 4 ms. de agua, y situada en las costas de la B. Fla., en el Pacífico. Dista al S. de la isla de San Martín, poco más de 2 millas y poco más de 4, de la tierra firme. Su situación geográfica es 30° 26' de Lat. N. y 117° de Long. O. del Mer. de Greenwich.

BENAVENTE (Toribio de). Uno de los doce primeros frailes que llegaron á Nueva España y de los más interesantes cronistas de su tiempo. (Véase MOTOLINIA).

BENAVIDES (Antonio). Personaje que sin saberse de dónde, se presentó allá á fines del siglo xvii, en el puerto de Veracruz, dándose el título de marqués de San Vicente, mariscal de campo, castellano de Acapulco y otros dictados. Fue regalado por muchas gentes, pero la Audiencia sospechó que fuera tan sólo un embaucador y le mandó prender, en Junio de 1683. Le trajeron á México; no quiso confesar nada y se le dió tormento; duró más de un año su causa y el 12 de Julio de 1684 fué sacado por las calles y ahorcado en la plaza principal; al cadáver le cortaron la cabeza que llevaron á Puebla y una de las manos la clavaron en la horca. Nadie llegó á saber quién era, ni lo que pretendía, ni el grave crimen que cometiera para incurrir en semejante bárbaro castigo. El pueblo le llamó en la época *El Tapado*.

BENDICIONES DE SAN ANTONIO ABAD. Véase SAN ANTONIO ABAD (iglesia de).

BENITEZ (Justo). Nació en el Edo. de Oax. por los años de 1832 á 1834, y la madre le abandonó. Recogido por una dama caritativa, á quien siempre consideró Benitez como madre, el niño fué puesto al lado de un sacerdote de quien tomó el apellido, y que notando las inclinaciones al estudio del que debía más tarde desempeñar papel tan importante en la política del país, le hizo ingresar en el Seminario Conciliar de Oaxaca. Benitez estuvo á punto de ser sacerdote y aun llegó á tonsurarse, pero su verdadera vocación era otra, y se dedicó á la carrera civil, recibíendose de abogado. Era todavía estudiante de derecho cuando el Sr. Juárez, Gobernador de Oaxaca, le hizo Oficial mayor de aquel Gobierno, en cuyo puesto se distinguió desde luego. Fué

uno de los primeros iniciadores de la desamortización de los bienes del clero en Oaxaca, y tomó participación en la Guerra de Tres Años así como en la de Intervención. Obtuvo la Placa de 1ª clase por el triunfo del 2 de Abril; estuvo preso en Puebla en compañía del General Porfirio Díaz, pero fingiendo sumisión al Imperio, consiguió salir, y una vez en libertad, se dirigió inmediatamente á Estados Unidos con el fin de allegar recursos para continuar la defensa de la causa republicana. Desempeñó un corto tiempo la Secretaría de Hacienda, y después marchó á Europa. Antes del advenimiento á la presidencia de la República del General Don Manuel González, se señalaba como el candidato más seguro para ese alto puesto á Don Justo Benitez. No volvió á ocupar ningún puesto público y vivió completamente alejado de la política, hasta pocos años antes de su muerte en que aceptó el cargo de Director de la Escuela Industrial de Huérfanos, por tratarse de un establecimiento de beneficencia y sirvió el cargo gratuitamente. Murió en la Cap. de la República, el 12 de Junio de 1900 y en su entierro se le hicieron honores de general de División.

BENITO ó BENEITO (Marcos). Fraile del convento de Valencia del Cid. Fué muchos años misionero entre los feroces indios mijes de la provincia de Oax. y dejó escritos *Arte de la lengua mije* y *Devocionario manual de los misterios del rosario* en el mismo idioma.

BENITO JUÁREZ. Dto. del Edo. de Chih., creado el 21 de Marzo de 1906. Su territorio constituía anteriormente el que fué Dto. Abasolo, suprimido en 1893 por decreto de la Legislatura de dicho Edo. Su población es la de 28 123 hab. distribuidos en las Mpalidades de Cusihiuriachic, Carichic, Satevó, Nonoava, San Francisco de Borja y Cerro Prieto, y en 10 Secciones Mpales; tiene por Cab. á Cusihiuriachic de Abasolo; las principales serranías son las de Santa Rosa, y de la Bufa, en la Mpalidad de Cusihiuriachic; San José, Milpillias, Coyachic; los Chaconos, la Silla, Cieneguilla, Yeso, Cavilana, Tutuaca, la Plomosa, y varios espolones y cordilleras desprendidos directamente de la Sierra Madre Occidental; se encuentran en este Dto. las fuentes de los ríos Conchos y San Pedro, y se forma en él por la confluencia de otras corrientes, el río Satevó; posee bastantes minerales pero casi paral-

zados y sus industrias más extendidas y desarrolladas son la agricultura y la ganadería; como vías de comunicación, el F.C. Chih. al Pacífico toca este Dto., donde penetra también el F.C. Kansas City, Méx. y Oriente tocando el pueblo de Bocoyna y otras poblaciones pequeñas de la Sección Mpal. de Sisoguichic; las demás son comunicaciones por caminos carreteros; hay oficina telegráfica en Cusi-huiriaclic, y en todo el Dto. hay 20 escuelas de niños y niñas sostenidas por el erario del Edo. Las poblaciones principales del Dto. son Cusi-huiriaclic, San José de Gracia y Buenos Aires.

BEQUILLOS. Nombre de unos placeres de oro antiguos en el Dto. de Mocorito, Edo. de Sin.

BERDÍN Y MOLINA (Francisco). Canónigo penitenciario y vicario general de Murcia, tomó posesión del obispado de Guadalajara en 2 de Junio de 1666, donde permaneció hasta Marzo de 1674.

BERDUSCO (Francisco). Hombre público, Diputado al Congreso General, donde se hizo notar por sus ideas liberales exaltadas. Fué Gobernador de Querétaro en la época de la invasión norte-americana y su patriotismo le conquistó la admiración del pueblo.

BERGOSA Y JORDÁN (Antonio). 30º Arzobispo de México. Nació en la C. de Jaca, Aragón, y fué doctor en cánones y relator de la Inquisición. En México fué nombrado inquisidor, en cuyo puesto duró hasta Octubre de 1800 en que se le eligió obispo de Oaxaca. Cuando en 1810 el cura Hidalgo dió el grito de libertad, se distinguió por su ardor en la defensa de los intereses españoles y procuró por cuanto medio estuvo a su alcance detener el avance de los insurgentes. La regencia que gobernaba por la cautividad de Fernando VII le designó para cubrir la vacante del Arzobispado Lizana, y tomó posesión del arzobispado de México el 13 de Marzo de 1813; persiguió acremente a los sacerdotes insurgentes é inspiró muchos de los actos de Calleja contra ellos. Al volver Fernando VII al trono, no confirmó la elección y Bergosa tuvo que regresar a su obispado de Oaxaca. Salio de México en 1817, promovido al obispado de Tarragona. Se ignora cuándo falleció.

BERISTAIN (Joaquín). Músico (1817-1839). Nació en la ciudad de

México. A la edad de diecisiete años era director de orquesta. Muchas composiciones suyas existen en los archivos musicales de la Catedral de México y de la Colegiata de Guadalupe.

BERISTAIN (Vicente). Insurgente. Militó primero en las filas de las tropas realistas, pero á principios de 1812 se alistó entre los insurgentes, y el 23 de Abril de ese año apareció dirigiendo el ataque contra Pachuca, dado por las fuerzas del general Serrano. La plaza capituló; fué ocupada y con ella 250 barras de plata con valor de más de \$ 1000 cada una; cincuenta tejos de oro, más de 600 fusiles y otros muchos objetos pertenecientes á la tropa. Durante los 27 días que permanecieron los insurgentes en Pachuca, Beristain se dedicó á fundir cañones, con la cooperación de La Chaussée, inteligente maquinista belga. Pachuca volvió á ser tomada por las fuerzas españolas al mandó de Casasola y Claverino; éste último mandó destruir desde luego la fábrica de cañones que Beristain había empezado á establecer en Real del Monte, quemando las cureñas por falta de mulas para conducir las. En el ataque á Tulancingo, fué herido Beristain en una pierna, y una vez repuesto estableció las máquinas indispensables para amonedar las barras de plata que tocaron á la división de Osorno, maestranza que estuvo en actividad hasta Mayo de 1813 en que la destruyeron los realistas. Fué Beristain uno de los jefes más útiles para Osorno, pero éste, por asuntos muerjiles, le mandó fusilar el 9 de Febrero de 1814, en la hacienda de Atlamajac. Lleva el nombre de Beristain una de las calles de Pachuca, Edo. de Hgo.

BERISTAIN Y SOUZA (José Mariano). Bibliógrafo. Nació en Puebla en 1756. Siendo bachiller pasó á España con el obispo de Puebla, Fabián y Fuero, nombrado arzobispo de Valencia, ciudad en la que recibió el grado de doctor teólogo; fué regente de academias de filosofía y presentó oposición de esas cátedras. En la Universidad mayor de Valladolid, fué catedrático en propiedad y perpetuo de teología, nombrado por Carlos III á consulta de su supremo Consejo de Castilla. Después de varias oposiciones á las canonjías de oficio de las catedrales de España, entre ellas á la magistral de Toledo, ya canónigo lectoral de la de Victoria, regresó á América con el empleo de

secretario del reverendo obispo de Puebla Salvador Bienpica y con el objeto de presentarse á la oposición escolástica á la canonja lectoral. Pero no habiéndole consultado el cabildo, al día siguiente de la votación, salió para Veracruz y se embarcó para España. Padeció un naufragio á la altura del Banco de Bahama y después de escapar la vida con gran trabajo llegó á la Coruña, después de once meses. En atención á sus méritos se le premió con la cruz de la orden española de Carlos III y con una canonja de la metropolitana de México. En 1811 ascendió á la dignidad de arcediano y dos años después á la de deán de la misma metropolitana. Desde 1780 la Real Sociedad Vascongada le expidió el título de socio benemérito y en 1798 le concedió el de literato. Obtuvo otros muchos títulos y nombramientos de Academias europeas. En México, fué secretario del gobierno, sede vacante, el año de 1800 y presidente del gobierno arzobispal en la vacante del año de 1809 superintendente del hospital de San Andrés, rector del Colegio de San Pablo. La obra que ha perpetuado su memoria se llama *Biblioteca Hispano Americana Setentrional ó Catálogo y Noticia de los literatos que nacidos ó educados ó florecientes en la América Setentrional Española han dado á luz algún escrito ó lo han dejado preparado para la prensa.* Aunque adolece de muchos defectos es la única de su género en la época. Fué acérrimo enemigo de la causa de la independencia mexicana, habiendo sin embargo, elogiado en un sermón en la catedral de México, la Constitución española del año 1812. Murió de un ataque de apoplejía el 23 de Marzo de 1817.

BERMEJA. Isla sin importancia, perteneciente al Edo. de Cam.

BERMEJO (Mar.). Nombre que se da al Golfo de California. (Véase BAJA CALIFORNIA.)

BERMEO (Pedro). Caudillo insurgente. Fué secretario de la junta de Jaujilla (Véase), que fué por algún tiempo el centro revolucionario. Sorprendido con otros miembros de la junta en Cantarranas, cerca de Huetamo, el 9 de Junio de 1818, fué inmediatamente fusilado por orden del jefe realista Marrón, en el cementerio de Huetamo.

BERMÚDEZ DE CASTRO (Carlos). Religioso. Floreció en el siglo xviii. Nació en la ciudad de Pue-

bla. En 1725 fué presentado para arzobispo de Manila donde murió en 1729; dejó varias oraciones latinas. Su corazón fué traído, á las religiosas de San Lorenzo de México, por disposición suya.

BERNABÉ. Islote y rocas anegados á 3 y media millas de la Punta de las Animas, en la costa del Dto. Norte de la B. Cfa.

BERNAL. Majestuoso cerro del Edo. de Tam. que se destaca en medio de una llanura de más de 400 K.M.C. y que se eleva á 760 ms. S.N.M.; es de forma cónica en cuyo vértice se levantan empotrados un sin número de peñascos de colosales dimensiones, clavados á pico ó en posición vertical de modo que son inaccesibles. Se considera este cerro como formación de algún cataclismo geológico. || Mpalidad del Dto. de Cadereyta, Edo. de Qro. y pueblo Cab. de la misma, que debió su origen al descubrimiento de unas minas en Ajuchitlán, empezando á establecerse los operarios en terrenos que para el efecto se le concedió en 1700. En 1725 fué declarada congregación y en 1850, pueblo Cab. de Mpalidad. Tiene más de 3000 hab. || Llevan este mismo nombre varios ranchos en diversos Edos. de la República.

BERNAL CHICO. Islote sin importancia situado frente á la punta de su nombre en la costa de Ver.

BERNAL (Indalecio). Escritor. Floreció en el siglo xviii. Nació en Huamantla (Tlaxcala). Fué profesor de filosofía del colegio de teólogos de San Pablo y habría sido el primer teólogo de Nueva España, si no se hubiera atrevido á pronunciar estas palabras en un acto literario de ese colegio: « Padre maestro, las doctrinas de la física deben impugnarse con razones naturales ó con experimentos bien ejecutados ó con demostraciones matemáticas, mas no con autoridades de Santo Tomás ó de otros teólogos aunque sean santos... » El mismo día fué destituido de la cátedra de filosofía.

BERNALEJO. Nombre de algunos ranchos en los Edos. de Gto., Jal., N.L., S.L.P. y Zac. || Llamóse así un importante mineral del Edo. de S.L.P. hoy Villa de Reyes, á una altura de 1987 ms. S.N.M.

BERNÁRDEZ DE RIBERA (José). Conde de Santiago de la Laguna, natural de Zacatecas y coronel de infantería. El año de 1724 en que la C. de Zacatecas celebró la

exaltación al trono de Luis I, erigió Bernárdex en la plaza mayor un obelisco de 15 ms. de altura à imitación proporcionada del que hay en Roma junto à la iglesia de San Pedro en el Vaticano; en sus cuatro lados puso inscripciones jeroglíficas al estilo egipciaco, y la explicación de éstas y la descripción de aquel son materia de su libro *Obeliscus zacatecanus, sive elogium Hieroglyphicum ex Aegyptiorum doctrina depromptum, in honorem Ludovici Primi, Hispaniarum Regis, erectus*. Además escribió *Descripción de la M.N. y L. ciudad de Zacatecas*.

BERRIO (Francisco de). Dominico natural de México. Floreció en el siglo xvi. Fué en México maestro de novicios, vicario y superior de la casa matriz y elocuente predicador. Hizo una traducción al castellano del Kempis ó Gerson, y otra de este idioma al latino del texto de la doctrina cristiana.

BERRIOZÁBAL. Mpio. del Dpto. de Tuxtla, Edo. de Chi. Estación del F.C.C.M. en el Edo. de Zac.

BERRIOZÁBAL (Felipe). Ministro de la Guerra. Nació en Zacatecas, quedó huérfano y pobre muy joven. Se trasladó à la capital é ingresó à la Escuela Nacional de Ingenieros; interrumpió sus estudios para tomar parte en la guerra contra los norte-americanos y terminada ésta volvió à continuar su carrera, recibiendo el título de ingeniero en Abril de 1849. Como ingeniero, ratificó los planos de los Estados de México y Tlaxcala, tomó parte en la desecación de los lagos de Lerma y canalización del río de este nombre y fijó los límites de México y Michoacán. Como militar concurrió à la ocupación de la plaza de Toluca en 1856, al ataque à México en 1858, à la batalla de Calamanda en 1859 y à la memorable de Tacubaya en Abril de 1859. Su época notable como jefe militar comienza en 1862 que combatió contra la invasión francesa. Asistió al 5 de Mayo de 1862, y en el sitio de Puebla defendió el convento de San Agustín. Cayó prisionero, pero logró fugarse y unirse à Juárez en 24 de Mayo de 1865, quien le nombró ministro de Guerra (véase GUERRA SRÍA. DE) y después en San Luis Potosí, general en jefe del ejército mexicano. Fué gobernador de los Estados de Michoacán y de México, general en jefe de varias divisiones, comandante militar de los Estados de Coahuila, Nuevo-León y Tamau-

lipas y ministro de Gobernación. Desde Abril de 1893 desempeñó el cargo de ministro de Guerra y Marina, hasta su muerte acaecida el 9 de Enero de 1900.

BERROS. Nombre de algunos ranchos ubicados en los Edos. de Dgo., Méx. y Mich.

BETANCOURT (Agustín de). Cronista (1620-1700). Nació en la ciudad de México. Fué cura de la parroquia de San José, célebre por que allí se bautizaban los grandes señores, porque es la más antigua de México y porque allí se celebró el primer auto del tribunal de la Inquisición. En esa misma parroquia, renació Fray Martín de Valencia, la primera junta apostólica y allí también se efectuaron las solemnes exequias en recuerdo del emperador Carlos V, por lo cual Felipe II le concedió los honores de Catedral. Hoy es una de las parroquias de menos importancia. Betancourt enseñó públicamente la lengua mexicana à los españoles ayudándoles así à ponerse en contacto con los indios; fué después cronista de su provincia del Santo Evangelio y nombrado comisario general de Indias, confirmado en este cargo por cartas pontificias del Papa Inocencio XI. Sus obras principales son: *Arte de la lengua mexicana*, México, 1673, en 4.º; *Via crucis en lengua mexicana; Oración pronunciada en celebridad de la Bula de Inocencio XI, à favor de la Congregación de los Belemitas*, México, 1697, en 4.º; *el Teatro Mexicano; Cronografía sagrada* (1696); *Elogio fúnebre de la reina Doña Maria de Austria*, México (1696). *El Teatro Mexicano* es una de las mejores fuentes históricas de la época y la primera edición está casi agotada. Existe otra moderna publicada por Don Anselmo de la Portilla en el periódico *La Iberia*. El nombre de este autor se ha escrito *Vetancur*, *Vetancurt*, *Betancur* y *Betancourt*, aunque parece que su verdadera ortografía es *Bethencour*, según *Beristain*.

BETANZOS (Pedro). Natural de Betanzos de Galicia, España. Franciscano; uno de los primeros de Guatemala y fundador de la provincia de Nicaragua. Pasó después à México donde aprendió la lengua mexicana y escribió *Arte, vocabulario y doctrina cristiana en lengua de Guatemala*. Murió en Nicaragua, el año de 1570.

BETANZOS (Domingo de). Nació en Leon, España. Fué uno de

los fundadores de la provincia de Santiago de Nueva España, à principios del siglo xvi. En 1532 trató y consiguió en el capitulo general en Roma, la separación de la provincia de la Nueva España de la de Santa Cruz de la Isla Española; en 1536 fué nombrado provincial de la provincia de México; comisario del Santo Oficio, después; íntimo amigo del Arzobispo Zumárraga y del virrey Don Antonio de Mendoza. Aunque no se le cuenta entre los escritores, consta que adicionó la doctrina cristiana de Fr. Pedro de Córdoba.

BETAZA. Pueblo y Mpalidad. en el Dto. de Yantepec, Edo. de Oax. con cerca de 3 000 hab. El pueblo está à los 17º 52' de Lat. N. y 3º 3' de Long. E. del Mer de Méx.

BETLEMITAS. Orden fundada en Guatemala el año de 1653 por Fr. Pedro José Betancourt, descendiente de los antiguos reyes de Canarias. El Papa Benedicto XIV dispuso que sus capítulos generales se alternasen cada nueve años en México y el Perú. Los religiosos de esa Congregación que fué aprobada por el Papa Clemente X hicieron en México su primera profesión en 1677. Del convento que tenían en México, en la calle que todavía lleva su nombre, y cuya primera piedra se puso en 1681, se dedicó una parte para la Enseñanza de Betlemitas y la otra parte para el establecimiento de primeras letras sujeto à la inspección de la Compañía Lancasteriana. Los religiosos betlemitas contaban en la República con los conventos de México, Puebla, Guanajuato, Oaxaca, Veracruz y Tlalmanalco. El hospital se abrió en 29 de Mayo de 1675; la orden fué suprimida por decreto de las Cortes españolas en 1809; la iglesia de los Betlemitas fué muchos años Biblioteca popular; en 1829, el edificio sirvió de Colegio militar, y actualmente se encuentran en su antiguo emplazamiento y en un edificio moderno y muy hermosos las oficinas del Departamento de Pesas y Medidas y otras dependencias de la Secretaría de Fomento.

BEYE DE CISNEROS (José). Mexicano de muy distinguida educación, representó como diputado, à su país, en las cortes Españolas, y allí defendió la independencia de México.

BEYE DE CISNEROS Y QUIJANO (Manuel Ignacio). Nació en México; colegial en el más Antiguo de San Ildefonso; Doctor en cánones; Abogado de la Real Au-

diencia; fundador del Ilustre Colegio de Abogados, canónigo doctoral de la Colegiata de Guadalupe y su diputado en el IV Concilio Mexicano; hizo y adornó enteramente la nueva obra de dicha Universidad y arregló y aumentó la biblioteca de la misma Academia; aumentó con cinco mil pesos los fondos del Colegio de Abogados de que fué rector cuatro veces; escribió en prosa y verso; murió en México, en Octubre de 1787.

BEYE DE CISNEROS Y QUIJANO (Manuel Miguel). Padre de Don Manuel Ignacio; natural de México; colegial seminarista de San Ildefonso; Abogado de la Real Audiencia é Individuo del Colegio de Abogados; doctor en cánones; escribió varias poesías latinas y castellanas y alegaciones jurídicas.

BEZANILLA (José Mariano). Sacerdote y poeta. Nació en Zacatecas y floreció à fines del siglo xviii. Escribió *Muralla zacatecana* con notas históricas, *Noticia histórica del Santuario de la Bufo*; el poema en tres actos *La Débora zacatecana*, y varios opúsculos y tratados religiosos. Fué Comisario del Santo Oficio de la Nueva España.

BIBLIOTECAS. La de la Universidad de México fué fundada por el Doctor Don Manuel Ignacio Beye Cisneros y Quijano; se abrió al público el 18 de Octubre de 1762, y fué la primera biblioteca pública que hubo en el país, aunque ya en los conventos existían en México bibliotecas desde el siglo xvi. Las bibliotecas públicas existentes en la actualidad en la capital de la República son las siguientes: — Biblioteca Nacional, establecida en el antiguo convento de San Agustín, é inaugurada el 2 de Abril de 1884; tiene más de 265 000 volúmenes. — Biblioteca del Museo Nacional, en el edificio del Museo, con 8 500 volúmenes. — Biblioteca de la Secretaría de Comunicaciones, en el edificio de este Ministerio, con 1 952 volúmenes. — Biblioteca de la Secretaría de Justicia, en el edificio de la misma, con 1 500 volúmenes. — Biblioteca de la Secretaría de Hacienda, en los bajos del Palacio Nacional, con 10 000 volúmenes. — Biblioteca de la Secretaría de Instrucción Pública, en el edificio de la misma, con 3 500 volúmenes. — Biblioteca de la Secretaría de Relaciones, con 12 000 volúmenes. — Biblioteca del Museo de Artillería, en el edificio del mismo, con 4 200 volúmenes. — Biblioteca de la Comisión

Geográfica, en el edificio de ésta en Tacubaya, con 2 500 volúmenes. — Biblioteca de la Comisión de Parasitología, en el edificio de la misma, con 1 200 volúmenes. — Biblioteca de la Escuela Nacional Preparatoria, en el edificio del mismo plantel, con 16 500 volúmenes. — Biblioteca de la Escuela Nacional de Medicina, en el edificio de la misma con 12 500 volúmenes. — Biblioteca de la Escuela de Jurisprudencia, en la calle de la Perpetua, con 20 000 volúmenes. — Biblioteca de la Escuela de Ingenieros, en el mismo edificio de ésta, con 8 900 volúmenes. — Biblioteca de la Escuela Nacional de Bellas Artes, en el edificio del plantel, con 4 500 volúmenes. — Biblioteca de la Escuela Normal para Profesores, en el mismo edificio, con 3 000 volúmenes. — Biblioteca de la Escuela Normal para Profesoras, en el mismo edificio, con 6 000 volúmenes. — Biblioteca de la Escuela Superior de Comercio, con 3 500 volúmenes. — Biblioteca de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, en su mismo edificio, con 1 600 volúmenes. — Biblioteca del Tribunal Superior de Justicia, en el Palacio de Justicia Civil, con 1 700 volúmenes. — Biblioteca del Instituto Geológico, en su edificio, con 7 500 volúmenes. — Biblioteca del Conservatorio Nacional de Música, en su edificio; y otras de las Sociedades Científicas ó Literarias establecidas en el Distrito Federal. (Véase Sociedades Científicas y Literarias de México.) — Hay además Bibliotecas públicas en casi todas las capitales y poblaciones principales de la República.

BICHIGUARE. Cordillera de montañas en la Sierra de Temósachic, Dto. de Guerrero, Edo. de Chih.

BIENES DEL CLERO SECULAR Y REGULAR. Antes de la nacionalización de los bienes del clero, éste contaba en la ciudad de México, con 861 fincas rústicas, valuadas en..... \$ 71 373 270 y con 22,649 fincas urbanas valuadas en..... 113 241 530

Total..... \$ 184 614 800

En esa época eran mayores los ingresos del clero que los de la Hacienda pública.

Los ingresos subían á la cifra de..... \$ 21 477 813 y los egresos, alcanzaban la de..... 15 301 962

Daban, pues, una ganancia líquida anual... \$ 6 175 851

BIENVENIDA (Lorenzo). Religioso franciscano que vino al país con la misión que trajo Fr. Jacobo de Testera, en 1542. Fundó un convento en Yucatán. Consiguió en el capítulo general de Valladolid que se fundaran las dos provincias de Yucatán y de Guatemala, con los títulos respectivos de San José y del Nombre de Jesús. En 1579 levantó en Costa Rica 17 conventos y fundó la provincia de San Jorge.

BILBAO. Pueblo de la Mpalidad, de Viesca, en el Dto. del mismo nombre, Edo. de Coah., con más de 3 000 habs. || Cerro en el litoral de la laguna de Tamiahua Edo. de Ver.

BIZNAGA. Cerro al N. del pueblo de Toleayuca, Edo. de Hgo. Nombre de algunos ranchos en los Edos. de Gto., S.L.P. y Son.

BLANCA. Isla pequeña situada al N.O. de la Punta Colorada, Edo. de Son. á unos 300 ms. de la extremidad meridional de la ensenada de Bocochibampo. || Isla al S. de la llamada Contoy, perteneciente al Ter. de Q.Roo. Posee alguna vegetación. || Isla y arrecife muy cerca y al N.O. de la Punta Antón Lizardo, costas del Edo. de Ver. Llámanse también Blanquilla. || (de San Agustín). Nombre de dos islotes en las costas del Edo. de Oax. de 200 y 100 ms. de longitud respectivamente, que carecen de todo elemento de vida. || Punta. Litoral de la República en el golfo de California, costa del Edo. de Son. || Nombre dado á varias haciendas, ranchos y minerales en los Edos. de Méx., Oax., Tlax. y Zac. || Montaña del Dto. de Viesca, Edo. de Coah.

BLANCARTE (Andrés). Teniente coronel. Militó valientemente en las guerras de Reforma ó intervención, en las filas liberales. Murió en Guadalajara el 18 de Febrero de 1870.

BLANCARTE (José María). General. Después de haber militado durante la guerra americana y en la revolución de Ayutla, fué nombrado comandante de la Baja California. En 1837 abandonó su puesto y fué procesado por indicios de conspiración. El general Parrodi lo mandó bajo palabra de honor, de Guadalajara á México, donde Comonfort lo puso preso. En Enero de 1858 Zuloaga, que se había adueñado de México, le puso en libertad, y desde entonces Blancarte militó en las filas reaccionarias. Después que Miramón ocupó Guadalajara, nombró á Blan-

carte general en jefe de la guarnición de esa ciudad, que defendió bravamente cuando la sitió Degollado en Septiembre de 1858. Por fin la plaza fué ocupada por Degollado, y el 30 de Octubre, dos días después de la ocupación, Blancarte fué asesinado en su casa por el sanguinario guerrillero Antonio Rojas que al asesinarlo, le dijo: « No cambiamos el pescuezo por indulgencias. »

BLANCAS. Laguna en la costa N. de Yuc., entre la isla Blanquilla y la tierra firme. Mide 14 K.M. de largo por 4 de ancho próximamente. Es un buen abrigo para buques de menor calado de 2 ms. || Llámanse así también varios ranchos en los Edos. de Jal. y Ver.

BLANCO. Río importante del Edo. de Ver.; nace en las cumbres de Acultzingo, en el Cantón de Orizaba, y se dirige al E., recorriendo la hermosa cañada de aquel nombre; recibe entre otros muchos afluentes el río de Orizaba á 1 200 ms. de la Cab. del Cantón, el Axocuápan, el Metlac, el Tlilapan ó Soledad, ó según algunos geógrafos, el San Juan del Río, que al caer en él forma la hermosa cascada de Rincón Grande; continúa su curso formando durante él las bellas cataratas de Barrio Nuevo y Tuxpango, después de recibir el Escamele. Forma en gran parte los límites de los Cantones de Orizaba y Córdoba, Cosamaloapan y Veracruz, y afluye en el Papaloapam para desembocar con éste en las lagunas de Alvarado, después de recorrer 188 K.M. La cascada Barrio Nuevo, formada por el río Blanco es uno de los paseos favoritos de las personas de Orizaba, por el espectáculo pintoresco que ofrece la caída del río que corre allí encajonado entre sombríos bosquecillos y extensos platanares y cafetales. || Río que riega el Dto. de Huachinango, Edo. de Pue. || Río del Edo. de N.L.; nace en Zaragoza, pasa por Aramberri y penetra en el Edo. de Tam. para unir sus aguas con las del río Soto la Marina. || Bahía en la costa O. de la República, litoral de la B. Cfa.; está formada entre las proyecciones de tierra denominadas punta Blanco y punta Cono; sus playas están constituidas por puntas escarpadas y cortadas á pico, con las que alternan playas arenosas; al N. directo de punta Cono se ve un cerro que por su notable color rojizo se llama Cono Rojo; tiene unos 50 ms. de elevación y visto desde el mar parece una isla. || Punta en la costa O. de la B.

Cfa. formada por un acantilado perpendicular de 15 ms. de altura. || Llámanse también así una punta arenosa en la costa de la bahía de Guaymas, Edo. de Son. || Río llamado también de Ayutla, en el Edo. de Gto. al que divide del de Qro.; recibe los de Xichu y de Atargea, y tiene un curso de 60 K.M.

BLANCO (Matías). Teólogo, escritor. Floreció en el siglo xvii. Fué natural de México y escribió varias obras en latín y Pláticas doctrinales en castellano.

BLANCO (Miguel). Abogado y General. Natural de Nuevo León; hizo sus estudios en México, y obtuvo el título de abogado. Tomó las armas desde muy joven. Combatió en la guerra americana. Durante la guerra de Reforma se afilió al partido constitucionalista. Más tarde se adhirió al imperio, pero no tomó parte principal en la guerra, sino únicamente desempeñó algunos cargos públicos. En 21 de Junio de 1867, cuando el general Porfirio Díaz ocupó la capital de la República y requirió á todos los que hubiesen desempeñado empleos en el gobierno de Maximiliano que se presentaran, el general Blanco se presentó voluntariamente. Fué sentenciado á un año de prisión, de la que salió á los pocos meses en virtud de la primera ley de amnistía. Murió años después en la obscuridad.

BLANCO y HELGUERO (Buenaventura). Natural de Valladolid, España. En 1574 fué nombrado obispo de Oaxaca. Fabricó á su costa nuevas enfermerías en el hospital llamado Real; reparó la iglesia de Jalatlaco; mandó construir para la iglesia Catedral un sagrario que importó \$ 15 000 y distribuyó grandes cantidades de su peculio propio en obras de caridad.

BLANQUILLA. Arrecifes en el Golfo de México, costa del Edo. de Ver., á 1 milla y cuarto de Antón Lizardo. (Véase también BLANCA.)

BLANQUILLO. Río navegable del Edo. de Tab. afluente del Mezcalapa. || Arroyo afluente del río de Ramos; pasa por la Mpalidad, de Allende, Edo. de N.L. || Nombre de un rancho en el Edo. Mich.

BLAS (Toma del puerto de San). (Véase SAN BLAS Toma de).

BLEDOS. Una de las montañas que forman el valle en que se encuentra situada la C. de San Luis Potosí, Edo. de S.L.P.

BLENGIO (Joaquín). Médico y poeta (1834-1901). Nació en la ciudad de Campeche. Recibió título de doctor en Medicina en la Facultad de París en 1862. Publicó una Colección de sonetos. Murió en Campeche.

BOCA. Nombre dado á varias haciendas y ranchos en los Edos. de Chih., N.L., S.L.P., Tam., Ver. y Zac.

BOCA CHICA. Litoral de la República en el golfo de California, costa del Edo. de Son., puerto de Guaymas. Así se llama el paso que para tomar la entrada de dicho puerto se halla entre la isla de Pájaros y la playa de Dolores ó Cochore, al N. || Desembocadura del río Palizada, que es uno de los brazos del Usumacinta, en la laguna de Términos, Edo. de Tab.

BOCA DEL CERRO. Se da este nombre al punto en que se estrecha el río Usumacinta, en el Edo. de Tab., después de 300 K.M. de ser navegable. Dicho punto es un tajo natural hecho en la serranía y después vuelve á haber largos trechos navegables, interrumpidos por raudas, saltos y peñascos.

BOCA DEL MONTE. Estación del F.C.M. en los límites de los Edos. de Pue. y Ver. Dista de México, 251 K.M. Llevan este nombre algunos ranchos en el mismo Edo. de Ver. y en el de Oax.

BOCA de PASCUALES. Desembocadura del río de la Armería en el Océano Pacífico, Edo. de Col. Inmediato á este punto, se halla el principio de la laguna de Cuyutlán, que se extiende desde allí hasta Manzanillo. || Rancho en el Edo. de Col. que toma su nombre de la desembocadura citada.

BOCA DEL RÍO. Mpio. del Cantón de Veracruz, Edo. de Ver. con 495 hab. || Pueblo cab. del mismo Mpio. situado en la margen izquierda del río Jamapa, á 12 K.M. al S.O. de Veracruz; es estación del F.C.V.P., y constituye una estación balnearia; tiene apenas 400 hab. || Barra y desembocadura del río Jamapa, en el Edo. de Ver. || Nombre que llevan algunos ranchos de los Edos. de Col., Gro. y Jal.

BOCANEGRA (José María). Originario de Aguascalientes; colegial seminarista de San Ildefonso de México; abogado de la Real Audiencia ó Individuo del Colegio de Abogados; Vice-presidente de la Junta de Caridad del Hospicio de

Pobres, Diputado por la Provincia de su origen al primer Congreso General Constituyente y al segundo Constitucional de 1827 y 1828; Oidor ó Ministro Togado de la Audiencia ó Supremo Tribunal de Justicia; Ministro de Relaciones y de Hacienda. Fué presidente interino de la República Mexicana, durante cinco días: del 18 al 23 de Diciembre de 1829.

BOCANEGRA (Matías). Poeta. Nació en Puebla á principios del siglo xvii. Jesuita. Fué autor de una *Canción á la Vista de un Desengaño*, que mereció ser imitada por varios poetas en los siglos xvii y xviii, y que se hizo muy popular en su época.

BOCANEQ. Pueblo de la Mpalidad. y Dto. de Zinapécuaro, Edo. de Mich.; está poblado principalmente por indios tarascos, y le riega el río que baja de Taimeo. Dista de México, 350 K.M.

BOCAS. Sierra en el Edo. de S.L.P. Es la llamada también de San Luis Potosí; avanza en colinas hacia el N. y más adelante se llama Sierra del Venado, de Charcas, y se deprime en el mineral de Catorce. || Una de las principales montañas de la Mpalidad. de Mazapil. Partido del mismo nombre Edo. de Zac. || Montaña en el Dto. de Parras, Edo. de Coah. || Llevan este nombre varios ranchos y haciendas en los Edos. de Gto., Jal., S.L.P., Chih., Oax, y Zac.

BOCOCHIBAMPO. Cerro y ensenada en la costa de Son. al O. de Guaymas.

BOCORAS. Una de las tribus indígenas que habitaron en el territorio de Coah. que es hoy la Mpalidad. de Nadadores, Dto. de Monclova, y que fueron sublevadas por el guerrero indio Don Dieguillo, en Abril de 1688, contra los españoles. Atacaron la misión que estaba entonces en ese lugar y se robaron los ornamentos y vasos sagrados. Esa sublevación fué sofocada por el General Alonso de León, y se logró capturar al indio Geronimillo quien juzgado á usanza de guerra, fué ahorcado en un árbol.

BOCOYNA. Sección Municipal de la Mpalidad. de Carichic, Dto. Benito Juárez, Edo. de Chih. En esta Sección se encuentra la línea divisoria que separa á las vertientes que pertenecen á los orígenes del Conchos de las del Papigochic.

BOJAY. Estación del F.C.I.O. en el Edo. de Ver. Tienen este nombre algunas haciendas en el Edo. de Hgo.

BOKOBA. Pueblo cab. de Mpalidad. en el Partido de Motul, Edo. de Yuc. á 15 K.M. al S. de la Cab. del Partido. Es estación de los F.C. Unidos de Yucatán. 900 hab.

BOLA. Estación del F.C.I.M. en el Edo. de Coah.

BOLAÑOS. Mpalidad. del Dpto. de Totatiche, Cantón de Colotlán, Edo. de Jal. Villa Cab. de la misma Mpalidad. situada á los 22° 06' de Lat. N. y 4° 55' de Long. O. del Mer. de Méx. 4300 hab.; 950 ms. S.N.M. y á 855 K.M. de la Cap. de la República. Clima cálido. Es uno de los minerales más importantes del Edo. y el primero que se explotó allí. || Río en el mismo Edo. de Jal. formado por los ríos de Huejuquilla, Soledad y Colotlán, en este Cantón. Une sus aguas con las del río Santiago, después de un curso de 200 K.M. y de recibir también otros afluentes, entre ellos el Valparaíso. || Llevan este nombre algunos ranchos y haciendas en los Edos. de Jal., Gro. y Gto.

BOLEA (Sánchez de Tagle Manuel). Presbítero. Nació en Guajajuato á mediados del siglo xviii. Cedió fuertes sumas de su peculio para la terminación de las Capuchinas, templo contiguo á la Basílica de Guadalupe y gastó 150 000 pesos en la construcción del Colegio de « Las Bonitas », siendo de esa cantidad, gran parte de su patrimonio. Fué Comisario del Santo Oficio, y murió el 10 de Junio de 1813.

BOLEO. Mineral del Partido del Centro en la B. Cfa., productor de cobre que se exporta á Europa. Está unido este distrito minero con el puerto de Santa Rosalía por pequeñas líneas de ferrocarril que facilitan el tráfico. También se dió este nombre á un mineral de plata en la Quebrada, Edo. de Sin.

BOLÍVAR. Estación del F.C.C.M. en el Edo. de Coah. Dista 61 K.M. de Torreón.

BOLÓN. Pueblo cab. de Mpalidad. en el Partido de Hunucmá, Edo. de Yuc. Dista 22 K.M. al S.E. de la Cab. del Partido.

BOLONCHEN DE BLENGIO. Mpalidad. y pueblo cab. de la misma en el Partido de Campeche, Edo. de este nombre. Bolonchén significa « nueve pozos ». Tanto la Mpalidad. como su Cab. son de escasa importancia.

BOLONCHENTICUL. Partido del Edo. de Campeche, llamado tam-

bién Bolonchén y por algunos « de los Chenes ». Tiene 12 200 hab. || Pueblo cab. de la Mpalidad. de su nombre en el mismo Partido, situado á 25 K.M. al N. de Hopelchén con 1200 hab. Cerca de Bolonchenticul se encuentra la famosa caverna Xtacumbil-Xunaan (Véase). Respecto de los pozos que han dado su nombre á estas poblaciones existen en el centro del pueblo y su origen es obscuro y desconocido aunque se supone que no son sino perforaciones á través de una capa de rocas, puestas todas aquellas en comunicación, porque en la época de secas un hombre podía entrar en cualquiera de dichos pozos y salir por otros.

BOLSA. Nombre de varios ranchos en los Edos. de Gto., Gro., Jal., Mex., Mich., N.L., S.L.P. y Ter. de Tep. || Montañas que ocupan una parte del Edo. del Mpio. de Valle de Santiago, Dto. del mismo nombre, Edo. de Gto. y que forman el principio de la cordillera que se dirige enseguida al S. compuesta de los cerros de Cempoala y otros.

BOLSÓN DE MAPIMI. Llanura extensa y desierta que ocupa grandes porciones de los Edos. de Coah., Chih. y Dgo. Está limitado al E. por las Sierra Mojada y Poder de Dios, comunicando al N. con el llano de los Gigantes, al E. con los del Río Florido y al S. con los de Mapimi, en donde se extiende el terreno antes ocupado por la laguna de Tlahualilo. Algunas sierras interrumpen la uniformidad del suelo inculto, que alcanza una elevación de 300 ms. S.N.M. con una temperatura de 25 á 26° Cent. Por el Edo. de Coah. forma las grandes planicies que se ensanchan al O. y que eran habitadas por hordas salvajes; en él y partiendo de la Sierra del Carmen, nace el río del Alamo. Los indios que habitaron el Bolsón de Mapimi en ese Edo. fueron los Cocoyomes y los Tobosos que estuvieron siempre en guerra con los Airtiles y demás tribus que vivían en la laguna de Parras. En el Edo. de Chih. ocupa el Bolsón de Mapimi toda la parte S.E., abarcando una gran porción del Dto. Jiménez, por cuya Mpalidad. del mismo nombre corre el río Florido. En el Edo. de Dgo. forma casi toda su región N.E.

BOLUDO. Nombre de unos cerros de escasa importancia en los Edos. de Hgo. y Mex.

BOMBEROS (Cuerpo de). El cuerpo de bomberos de la ciudad de México fué establecido por decreto

de 30 de Mayo de 1871. Ocupó primeramente un sitio anexo al edificio del Museo Nacional. Después se dividió en varias secciones acuarteladas en diversos rumbos de la ciudad. En 1885 se le dotó de bombas de vapor por la primera vez. Dependía primeramente del ayuntamiento; pero desde 1896 depende del gobierno del Distrito y la Sria. de Gobernación.

BOMINTZA. Nombre de un pueblo del Edo. de Hgo. y de una eminenia en el de Qro.

BOMONT Ó BEAUMONT (Pablo de la Purísima Concepción). Franciscano. Floreció en México á mediados del siglo xviii. Fué hijo de Beaumont el célebre cirujano de Felipe V. Dejó inéditas *Aparato para la inteligencia de la Crónica Seraphica de la Santa provincia de San Pedro y San Pablo de Michoacán y Crónica de la misma provincia.* Aunque una parte trunca de la primera de esas obras se dió á conocer como *Historia del descubrimiento de la América Septentrional por Cristóbal Colón*, atribuyéndola al padre franciscano Manuel de la Vega; algunos biógrafos dan la paternidad de esa obra á Beaumont.

BONANZA. Mpalidad. del Dto. de Zimapan, Edo. de Hgo. con cerca de 10000 habs. || Pueblo y mineral cab. de la misma Mpalidad. fundado por los españoles en el siglo xviii. Se han explotado en él muchas minas de bastante importancia. || Uno de los minerales de más importancia, en el Edo. de Zac. || Llevan el mismo nombre otros muchos minerales y varios ranchos en los Edos. de Chis. y Jal. || Punta en la Costa E. de la península de la B. Cfa. que marca la extremidad S.E. de la isla del Espíritu Santo, en el golfo de California. || Estación del F.C. de Coah. y Zac. en el primero de estos Edos.

BONETE. Nombre de algunos ranchos en los Edos. de Jal. y Mich.

BONILLA. Nombre de varios ranchos en los Edos. de Jal. y Zac.

BONITA. Nombre dado á algunos ranchos en el Edo. de Tam.

BONOS JECKER. Careciendo absolutamente de recursos el gobierno de Miramón que tenía al frente al Gral Miguel Miramón; este Presidente celebró el 29 de Octubre de 1860 con el banquero suizo Jecker, radicado en la capital, el contrato más ignominioso que se registra en la historia de las finanzas mexicanas, por

el cual recibió \$ 618 917 en dinero efectivo y \$ 300 000 en vestuario, reconociendo en cambio la enorme suma de quince millones de pesos con interés, por la cual se expidieron, bonos pagaderos con todos los derechos y contribuciones que debería percibir el fisco excepto el contingente nacional. En 1861, vuelto Juárez á la Presidencia decretó la suspensión de pagos á los Gobiernos de Inglaterra, Francia y España. Napoleón III influenciado poderosamente por su hermano y por el ministro Morny en atención á un treinta por ciento en las ganancias de los Bonos Jecker, se dedicó á tomar por su cuenta el establecimiento de la Monarquía en México. Así, pues, puede decirse que los famosos Bonos fueron en gran parte la causa de la Intervención Francesa en México.

BOQUERÓN. Nombre de ranchos en los Edos. de Chis., Pue. y Tab.

BOQUILLA. Bahía en la costa del Pacífico, Dto. de Pochutla, Edo. de Oax. || Cerro en la parte N.O. del Dto. de Moctlova, Edo. de Coah. || Nombre de dos congregaciones en los Edos. de Jal. y N.L. y de varios ranchos y haciendas en los de Ags., Coah., Chih., Dgo, Gto., Jal., N.L., Oax., S.L.P., Tam. y Zac. || Sierra en el Dto. de Galeana, Edo. de Chih.

BOQUILLAS. Nombre de ranchos y haciendas de los Edos. de N.L., Qro., Jal., Gto. y Zac.

BOQUILLAS DEL CARMEN. Una de las principales regiones mineras del Edo. de Coah.

BORDA (José de la). Minero. Nació en Francia y vino á México en 1716. Casó en Tasco y entre otros hijos tuvo á Don Manuel de la Borda. Don José trabajó minas con tanta felicidad que ganó en ellas más de cuarenta millones de pesos. Construyó la iglesia parroquial de Tasco, en cuya obra se gastó cerca de 500 000 pesos, é hizo otras obras de caridad y piadosas. Su hijo Don Manuel construyó la iglesia de Guadalupe en Cuernavaca, y fué dueño de los célebres jardines de Borda que aún existen en la capital del Edo. de Mor. En ellos se recibió espléndidamente al arzobispo Haro, y más tarde esa hermosa quinta fué residencia de Maximiliano. Don José de la Borda murió en Cuernavaca el 30 de Mayo de 1778.

BOREACHIC. Sierra en la Mpalidad, de San Borja, Dto. Benito Juárez, Edo. de Chih.

BORJA (Miguel). Caudillo de la independencia. Se ignora la fecha de su nacimiento; pero tomó las armas en 1811 y expedición constantemente por el Bajío. Contribuyó á la construcción del fuerte de San Gregorio ó de los Remedios y fué su más entusiasta defensor. Allí unido al Padre Torres sostuvo el famoso sitio de cuatro meses contra todas las fuerzas del vierrey Apodaca. Después del abandono del fuerte, por la falta absoluta de viveres y municiones, cayó en una emboscada y fué llevado preso á Guanajuato y después á San Miguel de Allende. Una hija suya obtuvo el indulto de la pena de muerte á que se le había sentenciado. Apenas proclamado el plan de Iguala, Borja, que era ya coronel, tomó las armas de nuevo y bajo las órdenes de Bustamante estuvo en la sangrienta batalla de Azcapotzalco. Contrajo desde ella una grave enfermedad que le causó la muerte el año de 1824.

BORUNDA. Ranchos en los Edos. de Gto. y Chih.

BORUNDA (José Ignacio). Natural de la Nueva España. Abogado de la real Audiencia y muy erudito en la lengua y antigüedades de los mexicanos. Escribió: *Fragmentos para la formación de un diccionario geográfico-etimológico de las provincias mexicanas; Disertación dirigida al superior Gobierno de México, sobre las minas de azogue de la Nueva España; Disertación sobre la predicación del apóstol Santo Tomás en la América Septentrional ó á sus primeros pobladores.* Asegúrase que escribió también una clave general para la interpretación de los jeroglíficos mexicanos, pero que el manuscrito le fué recogido y enviado á España por la autoridad eclesiástica con motivo de las ruidosas controversias á que dió lugar el Dr. Mier con su sermón acerca de la aparición de la Virgen de Guadalupe. No se tienen datos sobre las fechas del nacimiento y muerte de Borunda.

BORRADOS. Una de las tribus de indios que se encontraban establecidas al E. de Parras y N. del Saltillo, hasta tocar el río Bravo, en el Edo. de Coah. Aunque estos indios, lo mismo que los Huachichiles vivían en paz con los primeros colonos españoles en dicho Edo., no se unieron á ellos y permanecieron remontados hasta el año de 1591.

BORREGAS. Nombre de varios ranchos de los Edos. de Coah., N.L. y Tam.

BORREGO. Cerro al O. de la C. de Orizaba, Cantón del mismo nombre, Edo. de Ver., llamado también Tlachichilco. Está situado á 340 ms. sobre esa ciudad y á 1570 ms. S.N.M. Este cerro conserva recuerdos históricos por haberse librado en él una batalla entre las fuerzas francesas y las mexicanas al mando del General Jesús González Ortega. (Véase **BORREGO, BATALLA DEL.**) || Cerro de la Sierra mineral de Guadalcázar, Edo. de S.L.P. || Cerro de mediana elevación que forma la extremidad N.O. de la entrada ó desembocadura del estero de San Cristóbal, en el Ter. de Tep. || Nombre de congregaciones, ranchos y haciendas en los Edos. de Gto., Hgo., N.L., S.L.P., Sin. y Zac.

BORREGO (Batalla del). La noche del 13 de Junio de 1862, el capitán Detric con 200 soldados del 99 de línea de las fuerzas francesas invasoras, sorprendió en el cerro del Borrego, Edo. de Ver. al General Jesús González Ortega, jefe de las tropas mexicanas republicanas; quien tuvo que abandonar la posición.

BORREGOS. Arroyo afluente del río de Chinipas, en el Dto. Arteaga, Edo. de Chih. || Nombre de varios ranchos en los Edos. de Gto., N.L. y Tam.

BORROTES. Ranchos en los Edos. de Ags. y Jal.

BOSOS. Véase SAN GREGORIO DE BOSOS.

BOSQUE. Nombre de ranchos en los Edos. de Gro., Jal., Mich., Pue., S.L.P. y Ter. de la B. Cfa.

BOTELLA. Sierra en el cantón de Xalapa, Edo. de Ver.

BOTELLOS. Congregación y rancho pertenecientes al Edo. de N.L.

BOTURINI (Benaduci Lorenzo). Historiador de México. Italiano. Nació en 1702. Poco se sabe de su vida antes de que viniera á América, Comisionado por la condesa de Santibáñez para que pasara á las Indias á cobrarle lo que se le debía por una pensión que recibía como descendiente de Moctezuma, llegó Boturini á Nueva España en 1730. Visitó el Santuario de Guadalupe y sintió el deseo de buscar documentos que confirmasen el milagro de la aparición; pero sin hallar los que buscaba, encontró en cambio muchos mapas y manuscritos muy importantes para la historia antigua de la Nueva España y se propuso entonces escri-

bir la historia de este país. Fruto de sus viajes y afanes fué la copiosa colección que se imprimió en Madrid. Retirado á una ermita del cerro de Tepeyac, quiso coronar á la Virgen de Guadalupe, lo cual le acarreó muchas desazones; el virrey conde de Fuencalra le puso preso y confiscó sus papeles y algo de dinero, reunido para la coronación de la Virgen. El proceso de Boturini fué muy largo, y terminó con su destierro á España. Después de varios años el rey reconoció su inocencia y lo nombró historiógrafo de las Indias, con mil pesos de sueldo al año. Las tres obras principales que quedan suyas, son: 1º *Idea de una Nueva Historia general de la América septentrional*, escrita en Madrid cuando se hallaba Boturini en casa de Veytia, é impresa allí, en 1746, en un tomo en 4º. Es como un aparato ó introducción á la historia general, y trata de sus grandes divisiones sin descender á pormenores; está escrita en un estilo fantástico y pomposo; y sobre ser de poco provecho da mala idea del partido que podía sacar Boturini de sus documentos. Á la *Idea* va unida el *Catálogo de su Museo*; 2º *La Cronología* cuyo paradero se ignora; 3º *Laurentis Boturini de Benaduecia, sacri romani imperii equitis, domini de turre et homo cum pertinentis, Margarita Mexicana, id est, apparitiones Virginis Guadalupensis Joanni Didacco ejusque avunculo Joanni Bernardino nec non alteri Joanni Bernardino, regionum tributarium exactori, acuratius expensae, tutius propugnate, sub auspitiis...* Escribió además el primer volumen de *Cronología de las principales naciones de la América septentrional*, mas aunque obtuvo licencia para imprimirla no llegó á darse á las prensas porque antes sorprendió la muerte á nuestro historiador. Dejó éste un rico museo histórico que quedó depositado en la secretaría del virreinato donde el descuido, la humedad, los ratones y los curiosos lo menoscabaron notablemente; sus restos pasaron á la biblioteca de la Universidad donde sufrieron nuevos extravíos, y lo último que de él quedaba se trasladó al Museo nacional de México.

BOXACTÚN. Nombre de algunas fincas rústicas en el Edo. de Yuc.

BOYÉ. Pueblo del Dto. de Caderoyta, Edo. de Gro., de muy escasa importancia. || Hacienda de la Mpalidad. de Huichapan, Edo. de Hgo.

BRAMADOR. Nombre con que

se comprenden las dos comisarias de San Geronimo y la Concepción, de la Mpalidad. de Allende, Dpto. de Talpa, Cantón de Mascota, Edo. de Jal. Es también uno de los principales minerales del Cantón citado. Se le dió ese nombre por los ruidos subterráneos que se escuchaban en la montaña. Produce metales de plata.

BRAMÓN (Francisco). Poeta. Nació en México y floreció á principios del siglo xvii. Publicó varias composiciones religiosas y una fábula pastoril imitación de *La Galatea* de Cervantes.

BRANCIFORTE y TALA-MÁNCA (Miguel de la Grúa). Marqués de Branciforte. 53º virrey de la Nueva España. Fué italiano de nacimiento y pertenecía á la familia de los príncipes de Carini, y caso con Doña María Antonia de Godoy, hermana del célebre príncipe de la Paz, valido del rey Carlos IV. Consistió uno de sus principales defectos en la rapacidad, y lo demuestra el hecho de que desde que se encargó del gobierno en 12 de Julio de 1794, la colonia que había llegado á su mayor prosperidad comenzó á entrar en su período de decadencia y empezaron á arraigarse en ella los vicios que tan perjudiciales le fueron. Perseguió acremente á los franceses; vendió á precio de oro los empleos y se reservó para sí cuantiosos provechos. En su virreinato se construyó é inauguró en la plaza principal la famosa estatua ecuestre de Carlos IV, de la que un biógrafo dice que « fué una obra artística de mérito debida á la adulación de un potentado »; y en su tiempo también se empezó á construir por el tribunal del Consulado el camino de México á Veracruz, cuya primera piedra puso el mismo Branciforte, el 18 de Julio de 1796. El suceso más notable de su gobierno fué la rebelión de los indios de Teutitlán, valle de Oaxaca, contra las medidas tomadas por el intendente contra el desarrollo de la epidemia de viruelas que allí apareció. En 1797, volvió á España y llegó al Ferrol con cinco millones de pesos, de los que tres pertenecían á la Corona y los dos restantes á particulares y muy principalmente al virrey.

BRASERO DE MÉXICO. El Brasero ó Quemadero de la Inquisición estuvo situado entre la Alameda y San Diego. Era un espacio cuadrado con terraplén y pared para fijar en él los palos en que se ataban á los ajus-

tiados y rodearlos de leña. Las cenizas de las víctimas se echaban en la acequia ó ciénega que estaba detrás de San Diego. Hubo otro quemadero en San Lázaro, que servía para ejecuciones de justicia ordenadas por otras autoridades como pena por delitos de que no conocía la Inquisición. Cuando el virrey marqués de Croix mandó agrandar la Alameda, se quitó el Quemadero de San Diego.

BRASILES. Nombre de varios ranchos en los Edos. de Dgo., Mich. y Sin.

BRAVA. Punta en la costa E. de la península yucateca.

BRAVO. Río que sirve de límite á la República Mexicana con la de Estados Unidos de América, en los Edos. de Chih., Coah., y Tam., es llamado también Río Grande del Norte, y es el de mayor longitud en el país, pues naciendo en la Sierra Nevada ó de las Grullas, en el valle de Nuevo México, Estados Unidos, alcanza un curso de 2280 K.M. al pasar por los Edos. nuestros antes citados; tiene sus corrientes periódicas como el Orinoco, Mississippi y otros muchos ríos, aunque sufre distintas variaciones en su volumen de agua, aumentando considerablemente de Septiembre á Octubre y disminuyendo gradualmente hasta Agosto, de tal manera que es vadeable en cualquier parte de su cauce; sus crecientes fuertes duran hasta un mes; su velocidad, por término medio, es de 1 á 1.5 ms. por segundo y en tiempo de sequía no tiene más que 0.80 á 1.00 m. por segundo; cuando tiene corrientes caudalosas, ocupan sus aguas un cauce de 600 ms. y una profundidad de 15 y no estando crecido ocupa un cauce de 200 ms. y una profundidad de 4; desemboca en el Golfo de México después de haber pasado por los Edos. de Chih., Coah. y Tam. En el de Coah. fertiliza, con otros ríos, las Mpalidades, de Múzquiz y del Carmen, en el Dto. de Monclova; de Porfirio Díaz, de Jiménez y de Hidalgo, en el Dto. de Río Grande. En Chih. pasa por el Dto. Bravos, sirviéndole de límite con los Estados Unidos de América, recorriendo 30 K.M. en la Mpalidad. de C. Juárez y 17 en la de Guadalupe; en el mismo Edo. de Chih. desemboca en el Bravo el Río Conchos. También es su afluente el Sabinas. En el Edo. de Tam. al que separa del de Texas, en los Estados Unidos, á 25 K.M. de su desembocadura se abre en tres brazos y se desborda y

aun varía de cauce desde una distancia de 150 K.M. del mar. Recibe allí como afluentes, el río Salado que pasa por Ciudad Guerrero, el Alamo, que cruza la Mpalidad. de Mier, y el de San Juan que se forma en N.L. y después de serpentear por entre rios y dilatados montes desemboca en el Bravo cerca de Camargo. También sirve el Bravo de límite al Edo. de N.L. con la República Norte-americana, en una corta extensión relativamente. En las vegas de este río, se producen sandías, melones, y calabazas en grandes cantidades y en sus riberas, maíz y algodón. El Bravo es navegable para embarcaciones de poco calado desde Presidio del Norte, ó sean unos 350 K.M. Los vapores de río llegan hasta Roma, población americana á unos 180 K.M. de su desembocadura. Sobre él se hallan varios puentes de fierro y de madera, para paso de ferrocarriles, otros vehículos ó transeúntes pedestres.

BRAVO (Nicolás). Caudillo de la Independencia. Nació en Chilpancingo, Edo. de Gro. por los años de 1784 á 1790 y nada dice la historia acerca de su infancia; pero se sabe que su carrera militar empezó en 1811 en que se unió á las fuerzas de Galeana, cuando con la vanguardia de Morelos atacó Chichihualco. Hizo desde entonces la campaña de la independencia en el Sur y en el Edo. de Ver, dando siempre pruebas de valor y patriotismo, y respecto á sus sentimientos humanitarios están demostrados con el hecho que le hará inmortal en la historia. En la batalla del Palmar obtuvo la victoria, con grandes ventajas sobre los realistas, á quienes cogió trescientos prisioneros; precisamente en ese lugar y el día de su triunfo recibió la noticia de que su padre, Don Leonardo Bravo, había sido fusilado por los españoles en México. Al recibir la terrible nueva, Bravo dió de pronto la orden de que los prisioneros hechos fueran también pasados por las armas, pero pensando en el horror de esa carnicería, con un rasgo de magnanimidad que le ha elevado á la altura de los héroes, perdonó la vida á los trescientos hombres y les mandó poner en absoluta libertad. Algún historiador ha escrito que al hacerlo dijo Bravo: « No quiero tenerlos á mi vista, porque temo que me falte la fuerza de alma necesaria para resistir al deseo de la venganza ». Bravo se adhirió después al plan de Iguala y consumada la Independencia, el

Congreso Constituyente le nombró consejero de Estado é individuo de la Regencia que tomó la autoridad suprema hasta que Iturbide se coronó emperador; pero republicano de corazón y no transigiendo con la monarquía, Bravo se lanzó de nuevo á la lucha para reconquistar las libertades públicas. en 1823. El 25 de Enero de ese año él y Guerrero eran derrotados por el brigadier Armiño, comandante general entonces del Sur, en Almolonga. Bravo no desistió de su empresa y unido con Don Antonio León, formó en Oaxaca una Junta de gobierno, y reunida una fuerza considerable marchó sobre Puebla y en seguida entró en México con la división que se llamó el *ejército libertador*. Destronado Iturbide, Bravo fué nombrado individuo del poder ejecutivo, y jefe del partido escocés, ocupó la vice-presidencia de la República; sostuvo la candidatura de Gómez Pedraza, fué batido por Guerrero en Tulancingo, hecho prisionero y juzgado por el Gran Jurado Nacional, se le desterró á Guayaquil, de donde no regresó sino hasta 1829. Siguió mezclado en las luchas políticas, desempeñando varios cargos civiles y militares, y en 1839 le llamó Santa Anna para que ocupase su puesto de Presidente del Congreso. En 10 de Julio del mismo año, tuvo que encargarse de la Presidencia de la República, pero acerca de este periodo de su vida, no se hacen grandes elogios de su gestión sino por el contrario, se le censuran muchos de sus actos. Durante la invasión americana se encargó de la defensa nacional en Pue. Ver., Oax., y Tab. Tomó participación más tarde en la defensa de Chapultepec, después de haber sido Comandante General de Puebla y jefe de la línea del Sur; fué hecho allí prisionero el 13 de Septiembre de 1847, y desde entonces se alejó completamente de la cosa pública, hasta su muerte, acaecida el 22 de Abril de 1854. El Sr. Pérez Hernández, declaró en un artículo que Bravo y su esposa fueron envenenados por el médico Avilés á quien se fusiló en la isla de Caballos. Por decreto de 19 de Julio de 1823 se le declaró Benemérito de la Patria. Sus restos fueron exhumados de la iglesia parroquial de Chilpancingo, en Septiembre de 1903, traídos á México, y depositados en la capilla de San José de la Catedral, con grandes solemnidades.

BRAVO (Esteban). Traductor azteca. Floreció en el siglo xvii. Di-

cen los cronistas que fué admirable por su facundia en el latín, en el español y en el mexicano.

BRAVO (Leonardo). Padre de Don Nicolás. Reunióse con Morelos desde los primeros días en que este caudillo apareció en la lucha por la Independencia y fué uno de sus compañeros en importantes expediciones. Nombrado comandante de Cuautla, comenzó á levantar las fortificaciones que poco después fueron el teatro de las hazañas de Morelos y del mismo Bravo, á quien se encomendó la defensa del punto de Santo Domingo. En la retirada del ejército, Bravo tuvo que separarse del grueso de la fuerza y fué aprehendido en la Hacienda de San Gabriel, conducido después á la capital y fusilado en esta el 13 de Septiembre 1812. El Gobierno del Edo. de Oax. le erigió, en el Paseo de la Reforma de México, una estatua que fué descubierta el 5 de Mayo de 1898.

BRAVO (Miguel). Hermano de Leonardo y tío de Nicolás. Siguió á Morelos y desempeñó diversas y difíciles comisiones, señalándose por su intrepidez y por su abnegación. Sorprendido y hecho prisionero en Chile, fué fusilado inmediatamente por el General realista Lamadrid, el día 15 de Marzo de 1814.

BRAVO (Valle de). Véase VALLE DE BRAVO.

BRAVOS. Dto. del Edo. de Gro. comprendido entre los 17° S' y 17° 58' de Lat. N. y 0° 12' y 0° 53' de Long. O. del Mer. de Méx.; mide 4 775 K.M.C. de sup. y está dividido en tres Mpalidades, con un total de 33088 hab. Su Cab. es Chilpancingo de los Bravos, y tienen este nombre en honor de los héroes de la Independencia D. Leonardo, D. Victor y D. Nicolás Bravo (Véanse). || Dto. del Edo. de Chih. con 4 Mpalidades, y dos secciones de Mpalidad., con 12233 hab. Es generalmente plano pues lo surcan cordilleras de no muy grande elevación y en él se encuentran los famosos Médanos de Samalayuca que ocupan una superficie de 80 K.M. de largo por 24 de ancho, constituidos por bancos ó colinas de arena blanca y fina que impelida por el viento cambia constantemente de posición y de forma; supónese, en vista de los fósiles marinos que allí se han hallado, que en épocas remotas estuvo ocupado por un gran mar interior ya completamente desaparecido. El río principal del Dto. es el Bravo (Véase), y también lo riegan el del Carmen y

los arroyos de Arados y Magdalena. Hay allí varios manantiales termales, y el clima es de los llamados continentales ó extremos: con mucho frío en invierno y mucho calor en verano. Hay algunas minas pero no de gran importancia, y su principal riqueza estriba sobre todo en la agricultura y el comercio; como industrias tiene fábricas de hielo, de ropa, de aguas gaseosas y molinos de trigo. Lo recorren los F.C.C.M. y Río Grande Sierra Madre y Pacífico; hay 494 K.M. de líneas telegráficas y una red telefónica con 85 aparatos. Se cuentan 11 escuelas oficiales para niños y niñas y una particular. Su población principal y Cab. es Ciudad Juárez.

BREA. Cerro y arroyo en el Dto. de Tabares, Mpalidad. de Acapulco, Edo. de Gro. Hace algún tiempo que el cerro servía de punto de mira para la recalada de las embarcaciones sobre las costas.

BRECHA. Nombre de congregaciones y rancherías en los Edos. de Sin. y Ver. y en el Ter. de Tep.

BREÑA. Extensa costra de lava en el Partido de Nombre de Dios, Edo. de Dgo. mide algunas leguas de longitud y es producto de una gran conmoción plutónica, que no han consignado los anales de la historia. Está caracterizada por profundas grietas y un gran número de grutas donde se encuentran importantes elementos no estudiados todavía.

BRETE. Nombre de ranchos en los Edos. de Gto. y Mich.

BRÍGIDA (Convento de Santa). Fué fundado por los años de 1734 á costa de Don José Francisco de Aguirre, oidor de la Audiencia de México y de su esposa, Doña Gertrudis Roldán. Las religiosas fundadoras vinieron de España y llegaron á México el 3 de Septiembre de 1743. No estando aún terminado el monasterio, se aposentaron en el de Regina, de donde se trasladaron á su morada el 21 de Diciembre de 1744. El 13 de Febrero de 1861 fueron llevadas al convento de San Juan de la penitencia, de donde pasaron el 18 á la Casa de ejercicios de Belem. En 25 de Agosto, volvieron á su convento, y el 3 de Marzo de 1863 fueron exclaustradas.

BRINGAS (Antonio). Jefe español en las tropas realistas, se distinguió en la acción dada en el Monte de las Cruces el 30 de Octubre de 1810 contra las tropas independentes, á las cuales causó grandes pérdidas.

En ese combate fué gravemente herido y murió en México el 3 de Noviembre del mismo año. El virrey Venegas le mandó hacer un suntuoso entierro.

BRONCES. Pueblo cab. de la Mpalidad. del mismo nombre en el Dto. de Hermosillo, Edo. de Son. Se encontraron en él ricas vetas de plata; como población, es de escasa importancia. Está situado á 130 K.M. de la Cab. del Dto. || Sierra en la parte E. del mismo Dto. en donde se halla el pueblo de ese nombre.

BRONSWILLE. Nombre de ranchos en los Edos. de Ags. y N.L.

BRUJA. Cerro al S.E. de Apaseo, Edo. de Gto.

BRUJAS. Rancho en el Edo. de Gto. y montaña de la Sierra de Pachuca en el Edo. de Hgo.

BUCARELI. Pueblo del Dto. de Jalpan, Edo. de Gro. y rancho en Tonalá, Edo. de Chis.

BUCARELI Y URZÚA (Antonio María de). Bailío de la orden de San Juan, 46° virrey de la Nueva España de Septiembre de 1771 á 9 de Abril de 1779, fecha en que murió de un ataque de pleuresía. Fué natural de Sevilla y capitán general de la isla de Cuba antes de encargarse del virreinato. Desde su llegada á Veracruz dió muestras de lo que había de ser su fecunda administración, mandando exterminar la langosta que talaba allí los campos, y de la cual se quemaron 5 997 arrobas. Adquirió un crédito inmenso entre el comercio mexicano y los capitalistas, al grado de que aquél le facilitó sin más garantía que su palabra, \$ 2 800 000 000, entre los cuales 400 barras de plata proporcionadas por el conde Regla, y de las que 300 sirvieron para el fondo del Monte de Piedad, á fin de que se restableciera el giro de la Casa de Moneda. Después de devolver religiosamente la suma prestada el virrey dejó todavía en la Casa de Moneda un fondo que ascendía á otro tanto. En su tiempo se dotó una casa para recogidas, se abrió el hospicio de pobres y la casa de expositos; se fundó el Montepío; se avanzó mucho en las obras del desagüe; se concluyó la fortaleza de Perote y se construyó la de San Diego de Acapulco; se repararon los edificios de la Casa de Moneda, de la Aduana y de la Acordada. Recomendó al consulado la obra de los convento, iglesia y hospital de San Hipólito, que se llevaron á cabo im-

portando la suma de \$ 400 000 00. Mejoró notablemente la hacienda y protegió las exploraciones científicas; en 1772 se descubrió el puerto de San Francisco California por el comandante del presidio de San Diego y Monterrey y el Misionero Fray Juan Crespi. En 1773 reunió Bucareli la primera Junta de Minería. A su muerte se le hicieron grandes honores y suntuosas honras fúnebres en el templo de San Francisco, y su cuerpo fué trasladado a la Colegiata de Guadalupe y sepultado bajo una lápida de bronce. La memoria que dejó en el pueblo fué tan grata y de su virreinato quedaron tales beneficios que se le llamó *padre de la patria*. Uno de sus albaceas fué Don Joaquín Dongo, cuyo nombre se conserva por siempre en la historia, porque dicho rico comerciante fué asesinado algunos años después. (Véase **ASESINATOS DE DONGO**.)

BUCERÍAS. Ensenada en la costa del Edo. de Mich., de muy escasa importancia.

BUCTZOTZ. Pueblo cab. de Mpalidad, en el Partido de Temax. Edo. de Yuc.; a 250 hab.; en la Mpalidad y 560 en el pueblo; clima cálido.

BUENAVISTA. Pueblo cab. de Mpalidad, en el Dto. de Coixtlahuaca, Edo. de Oaxaca. a 146 K.M. de la Cap. del mismo. || Pueblo cab. de Mpalidad, en el Dto. de Guaymas, Edo. de Son., situado a la margen derecha del río Yaqui; clima cálido. 850 hab. || (de Cuellar) Pueblo de la Mpalidad, de Taxco, Dto. de Alarcon, Edo. de Gro. || Estaciones en el Edo. de Coah. de los F.C.N.M. y Coahuila y Pacífico, y en el Edo. de Hgo. del F.C.C. || Río del Cantón de Tuxpan, en el Edo. de Ver. || Río en el Edo. de Chih., tributario del Conchos, y con un curso de más de 52 K.M. || Cerros de bastante elevación en los Dtos. de Cuicatlán y de Ixtlán, Edo. de Oax. || Llevan este mismo nombre con algunos calificativos, cerca de trescientos pueblos, ranchos, comisarías, congregaciones y haciendas, en todos los Edos. de la República.

BUENOS AIRES. Arroyo tributario del río San Lorenzo, en el Dto. Iturbide, Edo. de Chih. || Sierra al O. del Edo. de Son. || Llevan este mismo nombre muchos ranchos y haciendas en los Edos. de Chis., Chih., Dgo., Jal., Gto., Mich., Oax., Son. Ver. y Yuc.

BUÉY. Nombre de varios ranchos en los Edos. de Coah., Chih., Jal., Mich. y N.L. || Isla en la sonda de

Campeche, al O. y a corta distancia de la desembocadura del Grijalva. A menos de una milla se encuentra la llamada del Buéy Chico.

BUFA. Uno de los cerros más elevados de la Sierra Madre ó Tarahumara, en el Dto. Mina, Edo. de Chih. || Sierra en la Mpalidad de Cusi-huirichic, Dto. Benito Juárez, Edo. de Chih.; en ella se encuentra el elevado cerro del mismo nombre. || Cerro en el Dto. de Gto., Edo. del mismo nombre; con el Calderones forma la cañada donde nace el torrente que forma la presa de la Olla; en el mismo cerro se origina también el río de Molineros. || Uno de los cerros que limitan la cañada, al N.E. en la que se encuentra la C. de Zacatecas. || (del León). Una de las montañas principales de los primeros peldaños de la Sierra Madre a su paso por el Dto. de Concordia, Edo. de Sin. || Cerro del Cantón de Mascota, Edo. de Jal., a 1630 ms. S.N.M. || Llevan este mismo nombre otros varios cerros en los Edos. de Mich., Gro., y Ags.

BUFADERO. Cueva en la costa del Edo. de Oax. Se encuentra a flor de agua, muy cerca de la playa y al penetrar en ella el agua y salir por un orificio superior, lanzaba chorros a guisa de trombas que producían un ruido semejante a los bufidos de las ballenas.

BUFAS. Sierra al E. del Cantón de Zapotlán, Edo. de Jal. é inmediata al pueblo de Tuscucuesco. Es uno de los dos ramales que forma el volcán de Colima, y es muy boscosa y llena de exuberante vegetación.

BUITRÓN (Ignacio). General. Militó alternativamente en las filas liberales y en las reaccionarias. Durante la intervención francesa servía en las filas republicanas. Fué la primera víctima notable de las cortes marciales establecidas por el general Forey. Fué fusilado en la ciudadela de México el 8 de Julio de 1863.

BULE. Montaña en Pinotepa de Don Luis, Dto. de Jamiltepec, Edo. de Oax. || Nombre de ranchos en los Ter. de Tep. y la B. Cfa. y los Edos. de Col. y Mich.

BULUJIL. Nombre de dos rancherías en el Edo. de Chis.

BURAGUA (Cuerno de ciervo). Serranía que ocupa el centro del Dto. de Sinaloa, Edo. de Sin. Lleva el mismo nombre un pueblito de la Directoria de Bacubirito, en el mismo Dto.

BURGOA (Francisco). Escritor religioso. Nació en Oaxaca en 1605 y murió en Teozapotlán en 1681. Tomó el hábito de Santo Domingo; obtuvo el grado de doctor en teología y poseyó con perfección los idiomas mixteco y zapoteco. Se lo nombró calificador y comisario de la Inquisición de España; fundó en Oaxaca la cofradía de San Vicente Ferrer y restauró el antiguo convento de Santo Domingo Soriano en aquella provincia. Escribió *Palestra histórica ó historia de la provincia de San Hipólito de Oaxaca, del orden de predicadores; Descripción geográfica de la América septentrional y de la nueva iglesia de occidente, etc.; Itinerario de Oaxaca á Roma y de Roma á Oaxaca;* y otras.

BURGOS. Villa cab. de Mpalidad, en el Dto. del Norte, Edo. de Tam. a los 24° 44' de Lat. N. y 0° 06' de Long. E. del Mer. de Méx.; a 320 ms. S.N.M. y con 3 700 hab.; su clima es caliente. || Lleva este mismo nombre un rancho en el Edo. de Dgo. || Río afluente del de Conchos en el Edo. de Tam.

BURRAS. Nombre de haciendas y ranchos en los Edos. de Gto., N.L. y Son. || Sierra en el Dto. de Viesca, Edo. de Coah.

BURRITO. Nombre de ranchos en los Edos. de Gto., Jal. y N.L.

BURRO. Serranía que se extiende de S.E. á N.O. en la región N. del Edo. de Coah., Dto. de Río Grande. Sus picos más notables son el de los Arboles y el de las Labores, así llamado por las siembras que en otros tiempos cultivaban en su falda los indios bárbaros. Se produce en ella el maíz en gran cantidad.

BUSTAMANTE. Villa cab. de Mpalidad, en el 4.º Dto. del Edo. de Tam. Abundancia cerca de ella vetas metalíferas. Está a los 23° 17' de Lat. N. y 1° 14' de Long. E. del Mer. de Méx. y a 1 070 ms. S.N.M.; clima templado; 5 800 hab. || Villa cab. de Mpalidad en el Edo. de N.L. a los 26° 42' de Lat. N. y 1° 32' de Long. O. del Mer. de Méx.; 3 600 hab.; clima cálido.

BUSTAMANTE (Anastasio). Presidente de la República. Nació en Jiquilpan (Michoacán) el 17 de Julio 1780. Estudió en el Seminario de Guadalajara y más tarde cursó la medicina en México; pero aunque desde muy joven manifestó su amor por la carrera de las armas; no fué sino a la edad de veintiocho años,

cuando hallándose en San Luis, y sabiéndose la prisión de Fernando VII, se formó un cuerpo del comercio, compuesto de los jóvenes de las primeras familias, se nombró a Bustamante como uno de los oficiales del mismo. Poco tiempo después resonó el grito de Hidalgo en Dolores, y en tan apremiantes circunstancias el brigadier Félix María Calleja reunió un cuerpo de tropas en la hacienda de la Pila, cerca de San Luis, y se sirvió de los regimientos levantados dos años antes, en uno de los cuales se hallaba Bustamante, a quien se nombró teniente del cuerpo de San Luis, cuyo coronel fué el marqués de Guadalupe Gallardo. Este cuerpo se halló en las acciones que dió el ejército del centro a las tropas independientes, que fueron batidas en Aculco, Guanajuato y Calderón. En todas ellas brilló el valor de Bustamante y se atrajo la atención de sus jefes y fué ascendido a capitán, al entrar con el ejército a la capital. En el año de 1812 se halló entre los sitiadores en el memorable sitio de Cuautla, que tanto renombre dió a Morelos; y cuando tuvo que abandonar este último la plaza, se envió a Bustamante para que le diese alcance, y sin duda lo hubiera conseguido a no ser por el valor heroico de la escolta de Morelos, que casi toda se sacrificó para que se salvara su general. Proclamado el plan de Iguala por Iturbide, fué solicitado por él Bustamante, que se hallaba en la provincia de Guanajuato, para que cooperase en la empresa, pues se conocían sus antecedentes militares y su grande influencia en aquellas poblaciones y en las tropas que las guarnecían, principalmente en las del arma de caballería. Entusiasmado con el plan, se adhirió a él, lo proclamó en la hacienda de Pantoja, y después ocupó Celaya y marchó en seguida sobre Guanajuato. Desde entonces fué el más fiel amigo de Iturbide, y cuando este último se dirigía sobre la capital a consumar la revolución, puso a las órdenes de Bustamante una división. Entonces se efectuó la sangrienta acción de Azcapozalco, originada por la imprudencia de un oficial, y que si bien sirvió de una prueba más del valor y conocimientos de Bustamante, fué causa de que se derramase inútilmente sangre española y mexicana. Escogido para miembro de la junta provisional gubernativa por Iturbide antes de que se ocupase la capital, la Regencia lo nombró después mariscal de campo y capitán general